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Г В О Б К О М Е  К П С С , О Б Л И С П О Л К О М Е , 
О Б Л С О В П Р О Ф Е  И  О Б К О М Е  В Л К С М

I

Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета де
путатов трудящихся, президиум облсовпрофа и бюро об
кома ВЛКСМ подвели итоги, соревнования животноводче
ских ферм колхозов и совхозов за увеличение производст
ва продуктов животноводства и повышение продуктив

ности скота и птицы в июле и признали победителями:
ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ

Коллектив Березкинскон. молочнотоварной фермы сов
хоза «Октябрь» Томского района (заведующий П. И. По
лыхни), обеспечивший рост , производства молока на 9 
процентов и продажи его государству—на̂  7шроцентов. 
Средний надой, молока на корову составил 413 килограм
мов,. или на 24 килограмма больше, чем в прошлом году. 
Коллектив добился высокой товарности молока и сохран
ности молодняка-

Коллективу Верезкннской молочнотоварной фермы 
присуждено переходящее. Красное знамя о̂бкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа .и обкома. ВЛКСМ, отозван
ное с Колароаской молочнотоварной фермы этого же 
района.Коллектив Николаевской фермы по откорму крупного 
рогатого скота совхоза «Советский» Шегарского района
(заведующий Н. Е. Афанасенко), обеспечивший выполне
ние плана производства мяса на 126 процентов, получив
ший среднесуточный привес по 1.142 грамма, дооившни- 
ся экономии кормов и затрат труда.

Коллективу Николаевский фермы оставлено переходя
щее Красное знамя обкома КПСС, облисполкома, облсов- 
профа и обкома ВЛКСМ.

Коллектив Семеновской свинотоварной фермы колхоза 
«Сибиряк» Зырянского района (заведующая Л. А. Зуе- 
за) выполнивший план производства свинины на ши 
процента, п о л у ч и в ш и й  среднесуточный привес no w o  
граммов -на каждую голову; добившийся роста поголовья 
на 11,5 процента. • ,  __„„Коллективу. Семенодркрй: свинотоварной фермы яв
лено переходящее Красное знамя обкома КПСС, облис- 
по л к ом а, облсовпрофа и обкома ВЛКСМ.

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ
Коллектив Абрамкниской молочнотоварной фермы сов

хоза «Чажемтовский» Колпащевскбго района (заведую
щий Ф. Г. Конопляный), обеспечивший рост производства 
молока по сравнению с соответствующим периодом прош
лого года на 42 процента, продажи его государству — 
на 64 процента, средний надой молока на корову — 333 
килограмма, или на 55 килограммов больше, чем в прош
лом году, добившийся высокой товарности молока и пол
ной сохранности молодняка.

Коллективу Абрамкине кой молочнотоварной фермы 
присуждено переходящее Красное знамя обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа и обкома ВЛКСМ, отозван
ное с Поротниковской молочнотоварной фермы совхоза 
«Сибирь» Бакчарского района.

Коллектив Кузнецовской фермы ио откорму крупного 
рогатого скота совхоза «Сибирь» Бакчарского района 
(заведующая Г. Г. Иванова), обеспечивший выполнение 
плана производства мяса на 101 процент, рост к уровню 
прошлого года — на 27 процентов, получивший среднесу
точный привес по 764 грамма.

Коллективу Кузнецовской фермы присуждено перехо
дящее Красное знамя обкома КПСС, облисполкома, обл- 
с.овпрофа и обкома ВЛКСМ, отозванное с Гореловской 
фермы совхоза «Северный» Чаннского района.

УДАРНАЯ
ДЕКАДА

Ударный декадник по заготовке кор
мов объявлен в Тегульдетском районе. 
Определены ежедневные задания по за
готовке сена, сенажа я снлоса. В де
каднике наряду с рабочими совхозов 
примут участие работники предприятий, 
учреждений и организаций райцентра.

К. ЕФИМОВ.
Т егул ьдетский  район.

В ЧЕСТЬ ПЕРЕДОВОГО 
Х О З Я Й С Т В А

По итогам работы в начале августа на 
заготовке кормов в Бакчарском районе 
лучшим признан совхоз «Бакчарскнй», 
где заготовлено по 4,5 тонны сена и се
нажа на корову. Совхозу присуждено 
первое место в районном соревновании, и 
в честь его поднят флаг трудовой славы. 
Высокой выработки достигают механиза
торы отрядов П. Е. Шеретобитова нз 
совхоза «Сибирь» н В. А. Давыденко 
из совхоза «Бакчарскнй».

Н. ЧЕБОТАРЕНКОВ. 
В акчарски й  район .

С  п о м о щ ь ю

А В И А Ц И И
Совхозы Каргасокского района всё 

шире применяют авиацию для подкорм
ки лугов н пастбищ минеральными удоб
рениями. Так, в совхозе «Средневасю- 
ганскнй» уже удобрено 1.000 гектаров 
угодий. С самолета было внесено в поч
ву 180 тонн удобрений. В совхозе «Пав
ловский» за восемь дней подкормлено 
1.300 гектаров. Это позволит получить 
урожай трав на 6 —8 центнеров с гекта
ра выше, чем обычно.

Т. КУРИЛОВИЧ.
Кар га сон сняй  район .

В С Т Р Е Ч А  тов.  Э. Т Е Р Е К А  и
тов. П. ЯРОШЕВИЧА с тов А. Н. КОСЫГИНЫМ

ВАРШАВА, 12 августа. 
(ТАСС). Первый секретарь 
ЦК ПОРП тов. Эдвард Ге- 
ре«, находящийся на юге 
Польши, в Кросненском вое
водстве. я член Политбюро 
ЦК ПОРП, Председатель Со
нета \ М инястро в ПНР тов. 
Петр Ярошевич встретились 
с находящимся в Польше с 
дружеским визитом членом 
Политбюро ЦК КПСС. Пред
седателем Совета Министров 
СССР тов. А. Н. Косыгиным.

В ходе дружественной бе
седы они проинформировали 
друг друга об успехах социа
листического строительства 
в Польше и коммунистиче
ского строительства в СССР 
-в соответствии г задачами, 
поставленными V! съездом 
ПОРП и XXIV съездом 
КПСС. Они обменялись так
же информацией о разраба
тываемых в обеих странах

планах социального и эконо
мического развития на сле
дующее пятилетие, а также о 
подготовке к VII съезду 
ПОРП и XXV съезду КПСС.

Во время встречи были 
обстоятельно обсуждены уз
ловые вопросы, связанные с 
дальнейшим всесторонним 
развитием братского сотруд
ничества между' Польской 
Народной Республикой и Со
ветским. Союзом. При этом 
было с удовлетворением от
мечено;. что динамичный рост 
товарообороте в последние 
годы, а также договоренно
сти на период 1976—1980 гг. 
открывают новые перспекти
вы взаимовыгодного эконо
мического сотрудничества, 
включая использование его 
новых форм, в особенности 
промышленной кооперации.

Былб вновь подчеркнуто 
большое значение решений 
XXIX сессии СЭВ, которые

содействуют расширению 
братского сотрудничества 
социалистических стран, уг
лублению социалистической 
экономической интеграция и 
тем самым укреплению их 
единства.

Состоялся также обмен 
мнениями по актуальным 
международным . проблемам, 
и в особенности по имеющим 
историческое значение ито
гам Совещания по безопас
ности и сотрудничеству в Ев
ропе, которое явилось, боль
шим успехом мирной полити
ки СССР и всего социалисти
ческого содружества, дости
жением всех политических 
сил. стоящих на позициях 
реализма и мира.

Встреча проходила в дру
жеской, сердечной атмосфере 
и подтвердила полное . един
ство взглядов сторон по 
всем обсуждавшимся вопро
сам.

В Р УЧЕ НИЕ А. Н. К ОС ЫГ ИНУ 
П О Л Ь С К О Г О  О Р Д Е Н А

ВАРШАВА. 12 августа. 
(Сяец. корр. ТАСС). Здесь 
состоялось вручение члену . 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седателю Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгину поль
ского «Ордена заслуги» с 
большой лентой, которым 
он награжден за выдающие
ся заслуги во всестороннем 
развитии братских отноше
ний между ПНР и СССР, а 
также за его вклад в укреп
ление дружбы, сотрудниче
ства и единства стран социа
листического содружества, 
безопасности и всеобщего 
мира. .

Высокую награду А. Н, 
Косыгину вручил: член По
литбюро ЦК ПОРП. Предсе
датель Совета Министров 
ПНР П.. Ярошевич. В своем 
выступлении он подчеркнул, 
что за последние несколько 
лет, руководствуясь реше
ниями VI съезда ПОРП и

XXIV съезда КПСС, обе 
страны добились большого 
прогресса в развитии взаим
ных отношений. Это отноше
ния дружбы, братского со
трудничества, которые охва
тывают все области жизни 
наших-народов. Ваш насто
ящий вйзйт в Польшу, ска
зал П. Ярошевич, будет 
способствовать дальнейшему 
укреплению . и углублению 
нашей дружбы в сотрудни
чества.

В ответной речи А. Н: 
Косыгин выразил глубокую 
благодарность ЦК, ПОРП,

.. Государственному, совету. и 
Совету Министров ПНР за 
высокую оценку его деятель
ности но укреплению совет
ско-польской дружбы И: со
трудничества между обеими , 
странами и за . награждение 
его высокой наградой поль
ского государства.

В этом награждении, ска

зал А. Н. Косыгин, как мы 
понимаем, выражено прежде 
всего отношение братской 
партии и польского государ
ства к делам и заслугам 
Коммунистической партии 
Советского Союза, нашего 
правительства, для которых, 
как и для всего советского 
народа, сотрудничество, дру
жба и союз с ПНР стали не 
только первостепенной зада
чей политики; но и делом 
Сердца каждого из нас.

При вручении .ордена при
сутствовали члены Полит
бюро ЦК ПОРП: секретарь
ЦК ПОРП Я. Ши-дляк и за
меститель Председателя Со
вета Министров. ПНР 
Ю. Тейхма. кандидаты в 
члены Политбюро ЦК 
ПОРП: министры ПНР
К. Еарциковскйй, С. Ко- 
вальчик. секретари ЦК 
ПОРП В. Красько, Ю. Пинь- 
ковский.

Визит А. Н. Косыгина в ПНР завершен

Отлично трудится на заготовке сенажа меха
низированное звено А. Н. Порфененко из Кал- 
тайского отделения совхоза «Молодежный». 
При плане 860 тонн им заложено более 600 
тони зеленой кассы. Большая заслуга в этом 
передовых механизаторов А. Швабы, М. Пуш
карева и X. Фахрутдниова. Свою норму они 
выполняют на 140—150 процентов.

НА СНИМКАХ: вверху — звеньевой 
А. Порфененко, внизу — члены звена (слева 
направо) А. Шваб я М. Пушкарев,

Фото Н. Мнтнкасоаа.

ВАРШАВА, 12 августа. 
(Опец. корр. ТАСС). Сегод
ня член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета 
Миннстрой СССР Л. Н. Ко
сыгин посетил город Мелец 
в Жешувском воеводстве, 
осмотрел авиационный завод, 
специализирующийся на про
изводстве легких самолетов 
сельскохозяйственной авиа
ции'для стран — членов 
СЭВ.

Состоялась беседа А. Н, 
Косыгина с представителями 
воеводских властей, руково
дителями завода,и передови
ками производства.

В тот же день А. Н. Ко
сыгин отбыл из Жешува ., в 
Москву. На аэродроме, укра
шенном государственными 
флагами Советского Союза и 
Польской Народной Респуб
лики, А. Н. Косыгина прово
жали член Политбюро ЦК

ПОРП, Председатель Совета 
Министров ПНР П. Яроше
вич, заместитель председате
ля комиссии планирования 
при Совете Министров ПНР 
Я. Хрынкевич, первый секре
тарь Жешувского воеводско
го комитета ПОРП Я. Котар- 
ба и другие официальные 
лица. Среди провожавших 
был временный поверенный 
в делах СССР в ПНР Г. Й. 
Рагулин.

Выл выстроен почетный 
караул Войска Польского.

12 августа в Москву воз
вратился член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель Со
вета Министров СССР А. И. 
Косыгин, находившийся в 
Польской Народной Респуб
лике с дружеским визитом гю 
приглашению Политбюро 
ЦК ПОРП и Совета Мини
стров ПНР.

На аэродроме,. украшея- 
. цом государственным!) фла
гами Советского . Союза, 
А. Н. Косыгина . встречали 
товарищи ; Ф. Д, . Кулаков, 
И. В. Капитонов, заместите
ли Председателя Совета, Ми
нистров СССР , И, В. ..Архи
пов, Н. .К- Байбаков, В.. Э-. 
Дымшии, В. А. Кириллин, 
М. А. Лесечко, В. Н. Нови
ков, И. Т. Новиков, 3. Н. Ну
риев, Л, В. Смирнов, И., А. 
Тихонов, министры СССР 
Б. Ф... Братченко. Н. С. Пато- 
личев, В. Д. Щашин, пер
вый . заместитель министра 
иностранных дел СССР В. В. 
Кузнецов, управляющий де
лами Совета Министров 
СССР М. С. Смиртюков, 
другие официальные лица.

В числе встречавших был 
временный поверенный в де
лах ПНР в СССР Владислав 
Наперай.

(ТАСС).

ЛЕТО В ЛЕСУ -  ВРЕМЯ УДАРНОЙ РАБОТЫ

З А ПОСЛЕДНИЕ ГО- 
ДЫ в области приня
то немало мер для 

увеличения производства 
зерна озимой. ржи. Но за
метных сдвигов в решении 
этой задачи пока не доетиг- 

. нуто. Правда, валовое,. про
изводство зерна за четыре 
года девятой пятилетки воз
росло. Однако произошло 

. это за счет увеличения по
севных площадей. Урожай
ность же осталась такой, ка
кой была, в восьмой пяти
летке, — 14.5 центнера с
гектара. • )

А ведь за это время * 
рейхозах и совхозах области 
увеличились объемы приме
нения органических, удобре
ний, а минеральных внесено 
в три раза больше. Значи
тельно возросла и техниче
ская оснащенность хозяйств, 
позволяющая проводить ком
плекс полевых работ и по
слеуборочную подработку 
зерна в сжатые сроки, с наи
меньшими потерями. Это 
должно было способствовать 
повышению . урожайности, 
чего, к сожалению, не слу
чилось. Следует заметить, 
однако. * 4то если > урожай
ность ржи сохранилась на 

> уровне восьмой пятилетки, 
тс урожайность яровых зер
новых снизилась на 1,4 цен
тнера с гектара. Вывод 
прост: озимая рожь для на
ших условий — культура 
наиболее устойчивая. При 
строгом соблюдении основ
ных агротехнических правил 
она может дать неплохие 
сборы зерна.

Но вот правила агротех
ники как раз довольно часто 
нарушаются. И особенно от
рицательно сказываются на 
урожайности несоблюдение 
сроков сева, а также посев 
свежеубранныМи семенами. 
Многолетние наблюдения по
казали, что одна из основ
ных пряная частичной юге

полной гибели ржи в период 
перезимовки — поздние 
сроки сева. Как правило, 
рожь, посеянная после пер
вого сентября, подвергается 
гибели. Поэтому медлить 
сейчас с озимым севом — 
значит обрекать себя на 
большой недобор зерна. 

Очень важным фактором 
высокой урожайности ржи 
является предшественник.

качественную подготовку 
этих площадей. Важно, что
бы эти площади были вспа
ханы как- минимум за 8 — 
10 дней до начала сева, с 
обязательным проведением 
предпосевной обработки.

Совершенно необходимо, 
чтобы на непаровых предше
ственниках были внесены 
полные дозы минеральных 
удббрений и в первую оче-

Следует помнить, что 
рожь имеет огромное агро
техническое и организаци
онное значение. Посевы 
ржи, проведенные на высо
ком агротехническом уров
не, в основном не нуждают
ся’ в прополочных работах. 
Эта культура, рано весной 
трогаясь в рост, успешно бо
рется с сорняками. Площа
ди, вышедшие из-под ози-

ОЗИМОЕ ПОЛЕ
В эти дни в колхозах я совхозах области закладывают- 

!ся основы урожая будущего года — начался сен озимых
Лучшими предшественника
ми этой культуры должны 
быть; чистый удобренный 
пар, вновь освоенные целин
ные земли ранней распашки, 
пласт многолетних трав, об
работанный по типу полупа
ра. Возможно., размещение 
части посевов ржи после 
уборки, кукурузы, при усло
вии,, если кукуруза будет 
убрана не позднее чем за 
8 —10. дней до посева, что 
практически возможно :,толь- 
ко в южных районах обла
сти. .

Колхозам ' и совхозам об
ласти предстоит посеять ози
мой ржи под урожай 1976 
года .54.4 тысячи гектаров, в 
том числе :51,8 .тысячи — на 
зерно, 2.6 тысячи — на зе
леный корм. Для размеще
ния этих площадей в хозяй
ствах области имеется 32,4 
тысячи гектаров чистых па
ров и' 3,3 тысячи . гектаров 
вновь освоенных земель. 

.Свыше 18 тысяч: гектаров
придется размещать по не
паровым предшественникам, 
что налагает особую ответ- 

'■ етвенноегь на руководителей 
и специалистов хозяйств за 
подбор, своевремевязч® я

редь фосфорные и калий
ные. Что касается азотных, 
то их.лучше использовать в 
качестве подкормки, кото
рую можно производить как 
осенью, так и весной.

В хозяйствах, где не 
удается заранее подготовить 
почву и сроки между 
вспашкой' и посевом будут 
ограничены, необходимо про
вести обязательное предпо
севное прикатывание почвы. 
Не исключается этот агро
технический прием и на всех 
площадях, предназначенных 
для озимой ржи.

В колхозах я совхозах об
ласти есть около 9 тысяч 
тоня семян озимой ржи пе-: 
реходяших. фондов. Выделе
ны семена и из государст
венных ресурсов. Ведь воз
можность почти все площади 
засеять семенами переходя
щих фондов в лучшие агро
технические сроки,

В каждом хозяйстве 
следует рассмотреть возмож
ности расширения посезов 
этой, культуры, использовав 
для нее также площади, с 
которых посевы были убра
ны в ранние сроки на кормо
вые цели.

мой рж.ч, как правило, не за
сорены.

В севообороте рожь слу
жит' хорошим предшествен
ником для многих культур. 
В условиях области посевы 
озимой ржи легко переносят 
весенне-летние засухи и 
практически не поврежда
ются ранними осенними за
морозками. Посевы озимой 
ржи дают хороший зеленый 
корм для осеннего вьгпаса 
скота, а весной являются 
также сырьевой базой для 
агрегатов по приготовлению 
витаминной травяной муки и 
для зеленой подкормки.

В организационном плане 
эта культура дает опреде
ленную разрядку на время 
весеннего . сева. А созревая 
на 15—20 дней раньше яро
вых зерновых, она позволя
ет раньше приступить к 
уборке, что также снижает 
напряженность в проведении 
уборочных работ. Плошади 
из-под озимой ржи, освобож
даясь в более ранние сроки, 
позволяют поднять авгу
стовскую зябь, что гаранти
рует получение более устой
чивых урожаев.

Для уввя&ченяя гароиэвод-

ства -озимой ржи следует 
больше уделять внимания 
разработке агротехнических 
приемов возделывания этой 
культуры. Такую миссию 
должна бы взять на себя 
Томская государственная 
се л ь с. ко х оз я йс тв енн а я опыт
ная станция. Сложилось, 
однако, странное положение. 
Посевы озимой ржи в основ
ном размещаются в южных 
районах, где и расположена 
станция. Однако за послед
ние 5 лет ее научные работ
ники не дали каких-либо ре
комендаций по агротехнике 
этой культуры.

Больше настойчивости р 
целенаправленности следует 
проявить специалистам На- 
рымской .государственной се
лекционной станции в поис
ках сортов ржи, которые мо
гли бы заменить возделывае
мый сейчас сорт «Вятка». 
«Вятка», как известно, име
ет крупный недостаток — 
высокостебельность и силь
ную полегаемость. .
. Больше инициативы сле

дует проявить работникам 
Госсортсети в изучении сор
тов озимой ржи. Ведь тот 
же сорт «Вятка» возделы
вается в области более 40 
лет и ничем не заменяется. 
А селекционерами страны 

. выведены новые сорта, ко
торые значительно превосхо
дят «Вятку» как по урожай
ности. так и по другим по
лезным признакам. Так, на 
полях Белоруссии возделы
вается сорт «Белта», кото
рый дает до 40 и более цен
тнеров с гектара и устойчив 
к полеганию. Внедрение по
добных сортов даст возмож- 

, ность значительно увеличить 
производство зерна озимой 
ржи.

Н. ОКРУГИН, 
главный агроном обла
стного производственно
го управления сельско

го хозяйства.
I

ТРУДОВАЯ
ЭСТАФЕТА
ЧАИНЦЕВ

Пятого августа из Подгор
ного на вахтовый участок 
640-й километр реки Кеть 
вылетели новые лесозагото
вительные и разделочные 
бригады, экипажи водителей 
Чаияского леспромхоза. От
лично потрудилась июльская 
смена чаинцев. Лесозагото
вительная бригада Алексея 
Тимофеева выполнила месяч
ное задание на' 140 процен
тов, выработка на трактор 
превысила 2.800 кубомет
ров. Этот коллектив признан 
победителем социалистиче
ского соревнования за июль 
и награжден первой преми
ей объединения «Томлес- 
пром». . •

Высокой выработки доби
лась бригада шоферов на вы
возке леса, возглавляемая 
Андреем Панченко. За Месяц 
вывезено около 18,5 тысячи 
кубометров. Задание выпол
нено на, 166 процентов.

Выдающиеся трудовые по
казатели у разделочной ук
рупненной бригады Алек
сандра Вайхеля. Месячное 
задание выполнено на 214 
процентов. ЭТОТ коллектив 
выполнил план всего лес
промхоза. Причем раскря
жевщики сумели повысить 
цену реализации до 13 руб-, 
лей за кубометр. Только за. 
счет рациональной разделки 
древесины предприятие по
лучило около 100 тысяч 
рублей прибыли.

Неплохо поработал и кол
лектив вахтового участка , 
606-й километр.

Вот уже более недели на 
вахтовых участках Чаинско- 
ро леспромхоза трудится но- 
в’ая смена — лесозаготови
тельная бригада Христиана 
Гейнца, бригада шоферов 
Леонида Бабарыкина я ук
рупненная бригада, разделоч- 
ников. которую возглавляет 
Яков Вайхелъ.

И вновь чалнцы «дут с 
большим опережением графи
на. Трудовая эстафета при
нята в надежные руки.В. УТКИН-

ЧаннокаЯ район, '

Г Р А Ф И К  О П Е РЕ Ж Е Н  НА С У ТК И
Парабельский леспромхоз перевыполнил июльский 

план по производству деловой древесины на 2 тысячи ку
бометров. Успешно работает предприятие и в августе. С 
начала месяца плановый график по производству деловой 
древесины опережается более чем на сутки.

Среди лесорубов развернулось соревнование в честь 
Дня работника леса. Инициатором трудового почина вы
ступила бригада Алексея Егоровича Изыорова с Нель- 
мачевского лесопункта. Первой поддержала начинание 
бригада Игоря Михайловича Харькива. Оба соревнующих
ся коллектива трудятся на крупнейшей вахте леспром
хоза в урочище Пыль-Карамо

Предприятие готовится к предстоящей зяме. Ремонти
руются обогревательные помещения, гаражи. На всех пя
ти лесоо\шжтах укладывается в. .запас лес утрасс зимних 
дорог. Заканчивается строительство 7 О -к илом е трово й ле
совозной дороги, которая соединит самый отдаленный 
Чузиковский лесопункт с нижним окладом поселка Нель- мач. .

ПарабеяьскиЯ район. А. ТКАЧЕНКО.

Начали с отставания
Лесозаготовителя Новотегульдетского леспромхоза 

неудачно начали работу в августе. За первую декад? 
предприятие задолжало больше тысячи кубометров по 
разделке древесины. Наибольшая задолженность у бере- 
гаевцев. Участок выполнил план декады на 50 процентов.

Соревнование лесозаготовителей возглавляет бригада 
П. Стромоловского с Четского лесопункта, за 10 дней 
за готов нывшая около 500 кубометров1 сверх плана.

С перевыполнением суточных заданий трудятся брига
ды Н. Владимирова и А. Ганзнжа с Черноярского лесо
пункта: По разделке древесины с опережением графика 
идет нижний оклад Тегу л ьд етсп ого лесопункта.

По-прежнему плохо организована в леспромхозе вывоз
ка леса. С отставанием работают все трон узкоколейные железные дороги.

„ Е. КАЗАНЦЕВ.
Т е гульдетскнй  район.

П Р Е М И И - Л У Ч Ш И М
Лесозаготовительные бригады А. Тимофеева ив Чаяя- 

екого леспромхоза и Н. Борисова из Ингузетското лес
промхоза стали победителями социалистического сорев
нования за июль и награждены первыми премиями объе
динения «Томлеспром». Вторые премия вручены коллек
тивам бригад Д. Максимова из производственного объе
динения «Чулымлес» н И. Харькива из Парабельского 
леспромхоза. '■

Среди трехсменных экипажей челюстиых- иогрузчшюв 
отличились операторы Д. Тисия, В. Чирков и А* Бурое 
из Иагузетокого леспромхоза. Им присуждена первая 
премия объединения «Томлесяром*. Вторую премию по
лучили Ю;-Смоляков, О. Макаряук и Л. Дздокия из Ер- 
гайского леспромхоза. .

Ореди двухсменных экипажей лучшими признаны опе
раторы М. Малтонов и В. Назаров нз производственного 
объединения «Каргасоклес», Коллектив добился рекорд
ной средней выработки за сутки—467 кубометров. Эго бо
лее чем н^даарававьйяе тержы.

А. ЛЕОНИДОВ.

|
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ- ' 14 августа 1975 года :

И Т Е Х Н О Л О Г ,  
И ОРГАНИЗАТОР

Сейчас, когда партия ре
шает задачу дальнейшего 
подъема экономики и со
вершенствования управления 
сельскохозяйственным произ
водством, особое Значение 
приобретает роль специали
ста. Ему должны быть прису
щи хорошие организаторские 
способности в проведении аг
рарной политики партии.

Целеустремленная работа 
специалистов дает положи
тельные результаты. Растет 
производство продуктов зем
леделия и животноводства. 
Повышается производитель
ность труда и эффективность 
сельскохозяйственного произ
водства. Увеличиваются до
ходы колхозников я работ
ников совхозов. Улучшается 
культурно-бытовое обслужи
вание и социальное обеспе
чение сельского населения.

Итоги последних лет ясно 
показали, что хотя мы еще 
зависим от природы, но уже 
не так, как 10 или 15 лет 
назад. В позапрошлом, 1973 
году, тяжелом с точки зре
ния погоды, нам удалось со
брать урожай, превышающий 
средние ежегодные сборы 
зерна в предыдущей пяти
летке.

1975 год — год поистине 
массового подъема трудя
щихся, борющихся за до
срочное выполнение плана 
девятой пятилетки, достой
ную встречу XXV съезда 
КПСС. Хороших результатов 
достигли в выполнении пла
на первого полугодия труже
ники сельского хозяйства 
Вакчарского, Чаинского, 
Шегарского, Первомайского 
районов.

Конечно, мы не добились 
всего, чего хотелось бы. Еще 
не все потребности населе
ния области удовлетворяются 
в полной мере. Однако с 
удовлетворением может быть 
отмечена работа многих тех
нологов полей и ферм. Среди 
них — агроном совхоза «Ко- 
жевниковский» кавалер ор
дена Ленина И. Н. Вакурин. 
Это поистине начальник цеха 
полеводства. Используя по
следние .достижения науки и 
техники, он ищет новые и но
вые возможности получения 
высоких, урожаев. В хозяй
стве успешно внедряются и 
совершенствуются севооборо
ты, высокопроизводительно 
используется техника, поэто
му урожайность ежегодно 
выше, чем в других хозяй
ствах района, на 7—8 цент
неров зерна с гектара. Иван 
Николаевич нынче взял шеф
ство над соседним хозяйст
вом. где советом и делом по
могает повышать урожай. В 
повседневных заботах агро
нома одно из главных дел — 
организация соревнования, 
внедрение передового опыта. 
Только передовой опыт, счи
тает И. Н. Вакурин. может 
принести победу в соревнова
нии. В хозяйстве взят курс 
на укрупненные механизиро
ванные отряды, на комби- 
трейлеряый метод уборки 
зерновых.

О работе агронома судят 
также по тому, как подго
товлены семена. Хорошие се
мена — хороший урожай. 
М. С. Лаптев — главный аг
роном колхоза «Гигант» Ше
гарского пайона — всегда 
готовит сортовые семена. И 
колхоз ежегодно получает по 
19—20 пентнеров зерна с 
гектара, самый высокий в 
оайоне упожай.

Главный агроном колхоза 
«Сибиряк» Зырянского пай- 
она Н. А. Боличеико умело, 
на основе картограмм и пла
нов применяет минеральные 
удобрения. Урожайность в 
этом хозяйстве повышается 
и составляет по 17—18 цен

тнеров зерновых с гектара и 
по 300—350 центнеров ку
курузы.

Постоянно работают над 
повышением урожайности, 
над улучшением организации 
соревнования агрономы
И. Ф. Кирьянов из совхоза 
«Прогресс» Вакчарского рай
она, В. Е. Соломина из кол
хоза «Рассвет» Первомайско
го района, Н. П. Мещеряков 
из совхоза «Северный» Ча
инского района и многие дру
гие. Они учитывают, что в 
большинстве своем сельско
хозяйственные угодья имеют 
низкий уровень естественно
го плодородия. Поэтому сме
ло внедряют опыт передовой 
агротехники, достижения но
ваторов производства.

Декабрьский (1974 г.) 
Пленум ЦК КПСС поставил 
как первоочередную задачу • 
перевод животноводства на 
промышленную основу.
Специалисты должны совер
шенствовать технологию со
держания скота и повышения 
его продуктивности.

Много новаторства при 
переводе животноводства на 
промышленную основу про
являют специалисты област
ной . сельскохозяйственной 
опытной станции я опытно- 
производственного хозяйства 
имени Б. Н. Сидоренко. Сре
ди них директор станции Ге
рой Социалистического Тру
да Л'. Д. Анохин, директор 
хозяйства инженер Г. А. 
Шабуров, главный зоотехник 
Ю. П. Хиль, начальник Вер- 
шииияското молочного ком
плекса депутат Верховного 
Совета РСФСР зоотехник 
А. И. Лукина. В хозяйстве 
— самые высокие в области 
результаты по привесам и на
доям. каждый рабочий участ
вует в соревновании. Здесь 
внедрены самые последние 
достижения науки и техники.

Чувство нового характер
но и для коммуниста Н. М. 
Бабуль — главного зоотехни- 
кы колхоза «Заря» Перво
майского района. Ее посТояя- 
ные поиски резервов произ
водства дают положительные 
результаты. В колхозе сдан 
в эксплуатацию свиноком
плекс по откорму б.000 сви
ней, строится молочный ком
плекс на 800 коров. За до
бросовестный труд Нина 
Матвеевна награждена ооде- 
ном Трудового Красного Зна
мени, избрана членом бюро 
Первомайского райкома пар
тии, депутатом областного 
Совета.

Около 20 лет в совхозе 
имени Калинина Вакчарского 
района работает главным 
ветврачом Л. И. Саламатова. 
Как правило, рабочий день 
она начинает вместе с дояр
ками. Организуя соревнова
ние. по утрам анализирует 
итоги вчерашнего дня. ука
зывает на недостатки. Глав
врач регулярно проводит 
комплексные мероприятия по 
сохранности и оздоровлению 
животных. гигиеническому 
обследованию их. Это позво
лило полностью ликвидиро
вать заболеваемость скота. 
Сейчас это хозяйство — са
мое прибыльное в области, 
уровень рентабельности в 
1974 году составил 41 про
цент. Лариса Ивановна на
граждена орденом Трудового 
Красного Знамени, избрана 
депутатом районного Совета.

Большой вклад в совер
шенствование сельскохо
зяйственного производства 
вносят и инженеры. Заслу
женным уважением, напри
мер, среди механизаторов и 
работников животноводства 
пользуется А. Д. Петровых 
— главный инженер совхоза 
«Комсомолец» Асиновского 
района. В совхозе нашли

прописку прогрессивные 
формы использования я ре- 
монта машинно-тракторного 
парка, внедряется комплек
сная механизация. Уже к 
1 июля здесь отремонтирова
ны все зерноуборочные ком
байны. Это — один из пунк
тов личных обязательств ин
женера. С участием Алек
сандра Дмитриевича прово
дилась реконструкция коров
ника для беспривязного бок
сового содержания живот
ных. В 1974 году уровень 
механизированной заготовки 
сена в хозяйстве составил 77 
процентов, комплексная ме
ханизация на молочнотовар
ной ферме — 75, на свино
ферме — 70 процентов. Ма
шины обслуживают специа
лизированные звенья масте- 
ров-яалад чинов.

Четко работает инженер
ная служба колхоза «Маяк» 
Первомайского района. С 
участием механизаторов
построены современный ма
шинный двор и депо для ре
монта зерноуборочных ком
байнов. Это дает возмож
ность всю технику ремонти
ровать зимой и содержать в 
образцовом состоянии. По 
итогам областного смотра по 
ремонту и использованию 
сельскохозяйственной техни
ки хозяйству неоднократно 
присуждалось первое место. 
Выработка на условный 
трактор в 1974 году соста
вила 1.362 гектара, что на 
170 гектаров выше среднеоб
ластной. В этом немалая за
слуга главного инженера 
колхоза В. И. Лихачева.

К сожалению, можно при
вести немало и отрицатель
ных примеров, когда уровень 
работы специалистов не от
вечает требованиям, вытека
ющим из решений XXIV 
съезда КПСС. Они еще не 
стали организаторами и тех
нологами сельскохозяйствен
ного производства, работают 
по старинке, без учета дости
жений науки и техники, без 
целенаправленных личных 
планов.

Сейчас в наших колхозах 
и совхозах 2.368 специали
стов сельского хозяйства. 
568 из них имеют высшее и 
1.800—среднее образование. 
Это большая армия, которая 
при умелом руководстве к 
контроле может грамотно, 
творчески вести дело. Задача 
районных управлений сель
ского хозяйства, руководите
лей фирм, совхозов и колхо
зов — всемерно повышать 
роль и ответственность спе
циалистов за порученное де
ло, за увеличение производ
ства продукции сельского 
хозяйства, подъем экономи
ки.Сейчас главная задача — 
организованно провести заго
товку кормов. Необходимо 
заготовить не менее 6 тонн 
грубых кормов на корову и 
по 8—10 тонн сочных.

Мы — накануне массовой 
уборки хлебов. Специалисты 
должны организовать хоро
шую подготовку и проведе
ние всего комплекса осенне- 
полевых работ: убрать уро
жай вовремя и без потерь, 
выполнить первую заповедь 
перед государством по прода
же зерна, засыпать необхо
димое количество доброка
чественных семян, полностью 
напахать зябь, собрать всю 
солому на корм скоту, в ко
роткие сроки посеять озимую 
рожь.

Большие и ответственные 
задачи решаются в животно
водстве. Роль специалиста в 
этой отрасли велика: надо
постоянно заниматься пле- 

•менной работой, проявлять 
заботу о соблюдении техно
логии содержания скота. Все 
это будет способствовать ус
пешному выполнению народ
нохозяйственных планов по 
производству и продаже про
дуктов животноводства,
предсъездовских обяза
тельств.

Н. ДОСУЖЕВ,
начальник областного
производственного уп
равления сельского хо

зяйства.

ПО СЛЕААМ НАШИХ
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

« Ж И Л И  С Е Б Е  
И БЕЗ РЕМОНТА...»

Так назывался матери
ал, опубликованный 8 
июля в газете «Красное 
знамя», в котором крити
ковались руководители 
Томского лесоперевалоч
ного комбината за невни
мание к нуждам работни
ков орса. Статья была об
суждена в коллективах 
лесоперевалочного и де- 
ревообрабатыв а ю щ е г о 
комбинатов. Объединение 
«Томлеспром» сообщает, 
что действительно часть 
объектов торговли Том
ского орса пришла в не
годность (например, мага
зин продовольственных и

промышленных товаров в 
поселке Тимирязеве, ма
газин Томского ЛПК и 
ДОКа в Томске).

Приняты меры для 
устранения недостатков. 
Так. еще в прошлом го
ду в объединения приме
нялась плановая система 
капитального ремонта с 
разбивкой по кварталам. 
Со стороны объединения 
усилен контроль за ис
полнением годовых пла
нов-графиков капиталь
ного ремонта. Причем со
ставление этих планов, 
включение в них объек-

С ЕЛ БОКОМ хозяйстве,
пожалуй, любая проблема 
связана с землей, ее воз

можностями и возможностями че
ловека влиять на урожай. Еще 
сложнее на пойменных землях, 
разделенных на острова ревами, 
озерами и болотами. Почва здесь 
почти не знает весны, в половодье 
растительность пробивается к све
ту в июне, а то и в июле. За по
следние пять лет длительные па
водки участились, наблюдались 
через год и продолжались от 40 
до 60 дней. Долго не уходила во
да и нынче, а это — размытые 
дороги, бескормица на фермах, 
поздняя заготовка кормов.

В Колпашевском горкоме 
партии мне показали пачку 
фотоснимков, по которым 
можно было судить, что раз
ливы наших рек подобны 
действительно морям... Но 
трудности 5"же позади. Сов
хозы сегодня не те, что бы
ли пятилетие назад. На лу
гах работает новая техника, 
а с ней пришла и новая тех
нология — идет заготовка 
сенажа, травяной муки. Кол- _  
пашевцы выполнили план ™  

четырех лет пятилетки по продаже 
государству мяса, яиц и шерсти. 
Небольшую задолженность по 
молоку они намерены перекрыть, 
так что основная задача пятилет
ки, считают животноводы, будет 
решена.

Корма в животноводстве — все
му голова. Взять их предстоит у 
поймы и взять с умом, используя 
опыт, которому доступны сегодня
шняя цель и даль следующей пя
тилетки...

ехавшего вручить переходящее 
Красное знамя.

Районное знамя две неделя на
ходилось у соседей, в совхозе «Ча- 
жемтовский». А за третью самый 
большой прирост дали первомай- 
цы — и сена, и сенажа. Только в 
каком отряде состоится вручение? 
Сенокос в разгаре, а сенажный от
ряд уже заканчивает свое дело. 
Знамя привезли на то самое поле, 
которое вывело первомайцев впе
ред. И здесь сам собой зашел раз
говор о том, с чего начиналось хо
зяйство два с небольшим года на
зад.
» Тогда совхоз отпочковался от

сами не управимся, звоним в Кол- 
пашево... Корма будут. И знамя 
постараемся удержать.

Соседи должны быть схожи по 
характеру — это житейское пра
вило применимо и к хозяйствам. 
В самом деле, это сходство, оош- 
ность двух совхозов и от условии, 
и от устремленности людей. И это 
естественно. От «Чажемтовского» 
перешли традиции к «Первомай
скому». Но первый все-таки ос
тается гигантом, его можно отне
сти к десятку крупнейших в оо- 
ласти хозяйств: 21 тысяча гекта
ров сельхозугодий, 6 отделений, 
11 поселков.

ПИСЬМА ИЗ КОЛПАШЕВСКОГО РАЙОНА

« Н А  Г О Р Е »  И В ПОЙМЕ

I. СТРАДА 
ДЛЯ ФЕРМ
Совхозы «Чажемтовский» я 

«Первомайский» первыми начи
нают заготовку кормов. Располо
жёны «на горе», основные уго
дья не затопляются, а размеры 
пашни позволяют сеять травы. 
Особенно хороши они нынче у 
первомайцев. Клеверная масса с 
трудом поддается машинной убор-, 
ке. В первую очередь выкашива
ются участки, где отяжелевшие 
стебли уже склонило дождями к 
земле.

— Почвы здесь истощенные, 
глина, •— рассказывает директор 
совхоза Дмитрий Константинович 
Кульменев, — но вот внесли удо
брения, ц пошел урожай.

Сеяных трав хватит, чтобы за
готовить сенаж (его будет пример
но на треть больше, чем в про
шлом году) и травяную муку. АВМ 
поначалу барахлил, но -к концу ию
ля четко заработал конвейер и в 
цехе витаминов. С добрым наст
роением встречали первомайцы 
председателя горисполкома Васи
лия Георгиевича Молькина, яри-
II

Отлично трудится в цехе 
№ 2 эмальпроизводства 
объединения «Снбкабель» 
бригада коммунистического 
тоуда, которой руководит 
Мария Никифрровна Хохло
ва. Народ здесь подобрался 
дружный. Почти всю про
дукцию коллектив сдает с 
первого предъявления.

Идя навстречу XXV съез
ду КПСС, бригада обязалась 
выполнить план завершаю
щего года пятилетки к 20 
декабря, отработать в честь 
съезда десять ударных де
кад и сэкономить тонну де
фицитной меди.

НА CHHMJCE (слева на
право): Члены бригады
М. Н. Хохловой — Г. Смир
нова, Л. Марьенко, Т. Усти
нова, В. Трубачева, Л. Гав- 
рилюк.

Фото В. Холодова.
■ ■ * ■ ■ ■  Я ■  ■  ■ ■  Я И М 1 И Я Я Я 1

«Чажемтовского» — три отделе
ния, все по одну сторону Чаи. 
Под контору отвели помещение 
бывшей участковой больницы, 
здесь первое время жили главные 
специалисты, директор. За два го
да выросла улица, и преобразился 
сразу поселок, до которого в 
прежнем, очень уж разбросанном 
хозяйстве, никак не доходили руки.

Появились сенажная техника, 
мощный агрегат по производству 
витаминной травяной муки. Прав
да, о муке сначала говорили С 
ударением на первом слоге. Ведь 
сколько обходились без нее, да и 
техника больно мудреная... А 
недавно на районом совещании од
на из телятниц, когда уже кончи
лись выступления, вышла и сказа
ла: «Спасибо тому человеку, ко
торый придумал этот агрегат...».

Мечтают в совхозе о комплексе, 
чтобы сконцентрировать основное 
стадо, специализировать отделения, 
а параллельно улучшить сельский 
быт.

Все это со временем будет, пото
му что все новое, особенно в мо
лодости, к лицу. А совхоз «Пер
вомайский» молод во всех отноше
ниях: биографией, людьми, подтя
нутостью, которую умеют руково
дители хозяйства внести в произ
водственные дела.

Зоя Ивановна Молоткова — се
кретарь парторганизации. Она 
учительница, но сейчас, в летнюю 
пору, у нее одна забота — заго
товка кормов. Организует людей 
на воскресники, бывает в отря
дах, у АВМ, ведь там работают и 
ее подопечные — школьники.

— Ребята охотно домотают. 
Привлекаем всех взрослых, кто не 
работает в совхозе. Если кто укло
няется, предупреждаем: «Сено
для личного скота будешь косить в 
неудобицах». Помогают шефы с за
вода «Металлист». Подошло мно
го кошенины, я чувствуем, что

По совхозу и директор. О Ни
колае Васильевиче Жоржевском 
много лестного говорили мне в 
Колпашеве. Ряд лет он работал в 
совхозе «Петропавловский» — 
масштабы невелики, но сделать 
удалось много, и об этом там вспо
минают до сих пор. В Чажемто 
Жоржевский около шести лет. 
Есть что посмотреть в хозяйстве 
на полях и фермах.

Чажемтовцы первыми в север
ной зоне освоили технологию за
кладки. сенажа. Сюда приезжали 
за опытом из многих районов, кое- 
что, возможно, уже забылось. Во 
всяком случае, такой культуры 
не встретишь далеко южнее. Место 
для траншей выбирается на склоне 
возвышения, чистота вокруг, пло
щадка огорожена, масса т̂щатель
но укрыта, а чтобы зимой не про- 

, мерзла, «утепляется» еще сверху 
соломой, конечно, не каждый год 
удается заложить сенаж высокого 
качества, но отношение к нему, 
как и к сену или травяной муке.

Директор совхоза с секретарем 
парткома Геннадием Васильевичем 
Гладких выбрали общий мар
шрут, чтобы вместе объехать «го
рячие точки». Побывали на лугах 
Абрам.кинского отделения. Как 
там первые кладя? Доброе прессо
ванное сено, а если не завершили 
как следует, можно и сгноить под 
дождем. Нет, все в порядке, ог
ромные скирды аккуратно заправ
лены, в них ароматное, сухое сено.

Есть в совхозе площадка для са
молетов сельскохозяйственной
авиации.' Скоро здесь смогут при
земляться и пассажирские. Все- 
таки за двумя реками, не то вре
мя, чтобы мириться с распутицей.

Авиация—  невиданное дело! — 
стала помощником на пойменных 
лугах. В районе нынче подкормле
но с воздуха более 7 тысяч гекта
ров сенокосов. Травостой хороший, 
местами можно взять два укоса.

Прежний подход к пойме — что

вырастет, а убрать-то как-нибудь 
сумеем — сегодня уже тормозит 
дело. В районе 6 витаминных агре
гатов, половина перерабатывает 
сырье с заливных лугов. Без удоб
рений, без второго укоса не обес
печить агрегаты — целые заводы, 
дающие по 10 тонн ценного корма 
в сутки. В позапрошлом году 
колпашевцы заготовили 200 с лиш
ним тонн муки, в прошлом -— 800, 
нынче намерены взять 2.300 — 
2.400 тонн.

На Канеровском острове совхо
за «Тогурский* АВМ к началу 
августа выдал первую тонну муки. 

Чажемтовцы в это время 
имели уже 120 тоня. Что 
значит пойма: на острове
каждое лето приходится на
чинать все сначала — заво
зить технику, монтировать 
агрегат, электростанцию’ В 
этом году установили более 
мощный дизель. Пока осваи
вали, устраняли неполадки 
в электрооборудовании, вре
мя шло. Вообше-то все. здесь 
выглядит по-хозяйски. Хоро
ню оборудован культстан. 
Горожане, работающие на 
метке сена, не жалуются на 

отсутствие элементарных удобств.
На острове море трав. Сенокосы 

удобрены, посеяно 215 гектаров 
зеленки на муку. Даже. нынче не 
отказались от посева. Места тут 
высокие, паводок долго не держит
ся. Заготовляют сено, достаточно 
сырья н для АВМ.

Сильные дожди в первых числах 
августа на время расстроили толь- 
ко было налаженный конвейер. В 
южных районах уже начинаете* 
уборка ранних культур, а здесь, 
на северных лугах, самый разгар 
сенокоса.
' — По сравнению с прошлым го

дом мы намного отстаем, — го
ворит первый секретарь Коля»- 
шевекого горкома КПСС Виктор 
Ильич Зоркальцев. — Только в 
конце июля вышли на пойму. Но у 
нас есть все возможности, чтобы 
заготовить кормов в достатке. 
Впервые широко применили под
кормку лугов. Установлены допол
нительно агрегаты, запасы травя
ной муки решили утроить. Научи
лись готовить сенаж из пойменных 
трав. Заготовка этих видов кормов 
не так зависит от погоды, как се
нокос. Но и о сене заботимся. Из 
20 тысяч тонн сена треть поставят 
город. Эти вопросы не раз обсуж
дались на бюро. Производственные 
коллективы Колпашева направя- 
ли в совхозы технику и механиза
торов. организуют массовые выез
ды на стогование сена. Действует 
штаб по оказанию помощи селу. 
Руководители хозяйств укрупнили 
кормозаготовительные отряды, 
оборудовали культстаны — здесь 
горячая пища, есть все для отды
ха, включая газеты и кинофильмы. 
Лишние перевозки людей исключе
ны.

В прошлые годы колпашевцы не 
отставали на заготовке кормов. Об 
этом они помнят сегодня, август 
обещает быть жарким на лугах.

Ю. ГРИШ АЕВ.
(Окончание следует).

тов, подлежащих ремон
ту, обязательно согласо
вываются с начальниками 
орсов. Вез их подписц 
планы предприятий по ка
питальному ремонту объ
ектов торговли и общест
венного питания объеди
нением «Томлеспром» не 
утверждаются.

Годовой план капитель
ного ремонта, представ
ленный Томским ЛПК на 
1975 год, с руководством 
Томского орса согласо
ван. Объединение про
контролирует выполне
ние планов. Объекты тор
говли и общественного 
питания, предусмотрен
ные планом, будут отре
монтированы.

Руководителям Том
ского лесоперевалочного 
и деревообрабатывающе
го комбинатов приказано 
улучшить содержание 
объектов торговли и об
щественного питания.

г. волостное,
заместитель 1 началь
ника объединения 

«Томлеспром».

ЗА УРОЖАИ В ОТВЕТЕ КАЖДЫЙ
СТРАДА АВТОТРАНСПОРТНИКОВ

В тот день я обошел почтя 
все хлебные магазины Аси
на, но, как назло, меня вез
де встречали пустые полки. 
Я уже с грустью представил 
ужин без хлеба, как неожи
данно к центральной булоч
ной подкатила хлебовозная 
машина. С наслаждение,и 
вдыхал я сытный аромат 
хлебных кирпичиков. Хлеб 
сразу приобрел для меня 
реальную цену.

Хлеб — имя существи
тельное, основной продукт 
для всех людей. Убирать его 
— почетная и ответственная 
задача. Мы, сельские тран
спортники, самым серьезным 
образом готовимся к страде. 
На общем собрании обсудили 
обращение наших коллег с 
томского предприятия «Тран- 
сельхозтехника», приняли 
обязательство к началу авгу
ста подготовить подвижной 
состав к выезду в поле. Обя
зательство свое мы выпол
нили. Автомобили, думается, 
выдержат напряжение стра
ды. Комиссия по приемке 
транспорта, составленная, из 
специалистов, представите
лей общественных организа
ций и .сотрудников ГАИ, оп
ределила средний запас хода 
каждого автомобиля в двад
цать тысяч километров.

Чья машина сейчас в наи
лучшем состоянии? Можно 
назвать автомобили Алексея 
Хлебенкова, Николая Виш
някова, Ивана Пауса, других 
ветеранов предприятия. Это 
известные люди в районе,

воспитатели молодежи, бри
гадиры. Высокая ответст
венность сочетается у них с 
мастерством. Именно поэто
му в прошлую страду в со
ревновании не раз отмеча
лась их хорошая работа. За 
уборку, 1973 года Алексей 
Хлебенков награжден орде
ном «Знак Почета». Для нас, 
молодых, ветераны служат 
примером. И мы стараемся 
быть достойными своих .учи
телей. Страда прошлого года 
была удачной для моего ро
весника Виктора Крегинина. 
Он стал победителем област
ного соревнования водителей. 
Кто помнит прошлую уборку, 
тот знает, как было не просто 
добиться этого звания.

Нынче мы направляем в 
село две колонны из 65 ав
томашин и двадцати автомо
билей — в колонну центро- 
вывоза. Около двадцати ма
шин останется в городе. Пья
ницы, прогульщики на убор
ку не поедут — так решил 
коллектив. В случае нару
шения трудовой дисциплины 
провинившегося водителя 
будут заменять. Это, мне ду
мается, поможет укрепить 

' порядок, благотворно ска
жется на производительно
сти труда.

Необходимость в таких 
мерах есть. Чего греха таить 
—• встречаются среди нас 
шоферы, которые, почувство
вав слабинку, не прочь ос- 

- иов-ательно выпить вечером, 
а иногда и в рабочее время. 
Какой работник, если утром

голова болит с похмелья?
Вот и ищет такой горе-води
тель причину, чтобы не вы
ехать на линию. А причины 
эти всегда можно найти или 
придумать. Начальник ко
лонны есть не в каждом 
хозяйстве. В этих условиях 
контролирующие функции, 
функции воспитателя, дол
жна взять на себя бригада.

Не первый раз я на убор
ке. и меня постоянно удивля
ют трудолюбие, инициатива 
хлеборобов, мастерство, по
зволяющие в трудных усло
виях сибирского ненастья 
убрать урожай. Но, к сожа
лению, бывают и промашки. 
То комбайнеры задержатся в 
деревне—их некому увезти, 
или рабочие на силосной 
траншее раньше закончат ра
боту. Эти неурядицы основа
тельно мешают, сбивают с 
ритма. Что можно сделать? 
Читал в газетах о договорах 
содружества сельских меха
низаторов и транспортников. 
Те -и другие принимают обя
зательства друг перед дру
гом трудиться с полной отда
чей сил, честно и добросо
вестно. Кроме того, проис
ходит знакомство горожан и 
сельчан, что тоже немало-' 
важный фактор. Какими гла
зами будешь смотреть на 
комбайнера, которому давал 
слово и все-таки подвел?

Каждый год мы выезжаем 
в хозяйства и почти всегда 
в разные. Почему? Разве 
нельзя постоянно закрепить 
предприятие за определенньх,

ми совхозами? Водители в
этом случае лучше знали бы 
людей, дороги, возможности 
и особенности хозяйства. На 
новом же месте проходит 
несколько дней, пока ос
воишься.

И опять не могу не обра
титься к газетам. Наше 
«Красное знамя» уже не 
первый год пишет про пере
возки зерна так называемым 
комби трейлерным методом, 
позволяющим в полтора-два 
раза увеличить производи
тельность техники. К сожа
лению, в нашем объединении 
о комбитрейлерном методе 
не думают. Может, нет ус
ловий? Не думаю. Прицепы 
есть, а нужда в автомашинах 
в разгар страды огромная. 
Нам не хотелось бы стоять в 
стороне от нового.

Мы, автотранспортники, 
готовы трудиться честно и 
самоотверженно и хотели, 
чтобы для этого были нор
мальные бытовые условия. 
После 12—14 часов за ру
лем естественно желание 
вкусно и сытно поесть, 
отдохнуть. Это отлично пони
мают, к примеру, в Асинов- 
ском откормсовхозе. В Цвет- 
ковке шоферов селят в 
добротном общежитии, столо
вая — рядом, она откры
та допоздна. Постельное 
белье, газеты, радио — во 
всем забота о помощниках из 
города. В этих условиях и 
работается с настроением.

А вот в совхозе имени Ки
рова Асиновского же района 
в прошлом году бытовые во. 
просы так до конца уборки и 
не были полностью решены- 
Под жилье выделили неотре* 
монтированный дом, с пита
нием постоянно были пере
бои, белье не меняли.

Уже десять дней, как на
чалась для меня страда-75. 
Одиннадцать водителей на
шего объединения брошены 
на ударный фронт — заго
товку кормов. Перед отправ
лением нам объяснили всю 
сложность задачи,, выразили 
надежду, что ударным тру
дом внесем свой вклад в об
щее дело. Мне, можно ска
зать, повезло: у меня есть'
все возможности для этого. В 
совхозе им. Ленина я вожу 
зеленку на агрегат витамин
ной муки. Зеленый конвейер 
работает четко — делаю • по 
8—10 рейсов в день. Понят
но, перебои в работе бывают, 
но дирекция совхоза не ос
тавляет без дела.

Насколько мне известно* 
так работают только пять 
машин. Остальные к кормам 
никакого отношения не име
ют: возят строительные мате- 

. риалы, скот, Мы понимаем, 
что хозяйствам нужно и мясо 
сдавать, и запасаться кирпи
чом и лесом. Но причем 
здесь, ударный фронт на за- 
готовке кормов?

В. БАЛАЧКОВ, 
шофер Асиновского 
объединения «Сельхоз

техника»,
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Книга написана, приобре
ла печатный вид. Теперь ее 
место — на прилавках книж
ных магазинов. Но это не 
последняя точка в долгом ее 
пути.

Кто знает, где эта послед
няя точка? Может быть, эти 
тихо шелестящие страницы 
так и останутся листами ни
чего не значащей бумаги, 
унесут с собой в далекие го
ды мысли и чувства автора. 
И то, над чем он провел не 
один год жизни, то, что ему 
казалось крайне важным, 
окажется ничего не стоящим 
набором слов н знаков препи
нания...

А может быть, скупые сло
ва и экономные краски лите
ратурной ткани произведения 
всколыхнут душу читателя и 
чувства и мысли автора пе
рейдут к другим людям, бу
дут их так же волновать, так 
же окрылять н печалить, как 
я автора. И книга станет дру
гом многих людей, и они бу
дут обращаться к этому дру
гу за советом в трудную ми
нуту, будут отдыхать за бе
седой с ним от вяжущей су
матохи ежедневной текучки.

Судьба книги. Что может 
быть важнее для писателя, 
что может его интересовать 
больше!

Но можно ли узнать эту 
судьбу? Можно ля просле
дить путь, проделанный кни
гой после того, как она попа
ла в руки читателя? Такой 
способ существует. Это — 
изучение читательских инте
ресов.

Сейчас этим занимаются 
многие специалисты, работа
ющие над проблемами биб
лиотековедения, литературо
ведения, социологии, психо
логии творчества. И порой 
создается впечатление, что 
вся -эта крайне важная и 
нужная работа началась со
всем недавно, чуть ли не в 
наши дни. Приходится напо
минать о том, что открыва
ние велосипедов — не луч
ший способ научного иссле
дования, что и до нас люди 
писали книги, читали их. и, 
более того, изучали отноше
ние читателей к литератур
ным произведениям.

Вот блестящий список 
имен. ныне, к сожалению, 
почти забытых: Алчевская,
Леяерле. Шаховской, Пруга- 
бйя, Рубакил. Николаев, 
Литошенко, Иорданский...: 
Это — люди, попытавшиеся 
сначала робко нащупать, а 
затем к найти достоверный 
ответ на извечный вопрос — 
«Кто ты, читатель?».

После реформы прогрес
сивно настроенные круги 
русской интеллигенции ста
ли говорить о необходимости 
развития культуры в горо
дах И' весях погруженной во 
мрак невежества России. 
■Вспомним . слова Ленина: 
«Самодержавие держалось 
вековым угнетением трудя
щегося народа, темнотой,’ 
забитостью его. застоем эко
номической и всякой другой 
культуры». Заботясь о про
движении в народ литерату
ры. просветительски наст
роенные общественные дея
тели воочию увидели всю 
неясность, всю расплывча
тость облика того, для ко
го, собственно, собирались 
они работать. — читателя. 
Там, вдали, за обложками 
книг, за прилавками магази
нов не было видно конкрет
ных черт лица, там лишь 
маячили неясные силуэты. 
Один из публицистов того 
времени не без горечи писал 
о том. что литература имеет 
своих историков, писатели — 
своих биографов, а читатель, 
этот собирательный незпеко- 
мец, ни биографов, ни исто
риков не имеет. А между 
тем именно в нем центр тя
жести всей литературной ра
боты. успехами в его среде 
определяются и роль литера
туры в жизни, и значение 
писателя, и влияние того или

■Иного литературного направ
ления...

Интерес к духовной жизни 
народа, стремление помочь 
ему в преодолении неграмот
ности стали причиной изу
чения читателей в дореволю
ционной России. ’ Причем 
изучения не голословного, 
описательного, основанного 
на догадках и досужих раз
мышлениях, а конкретного, 
связанного с обращением к 
конкретному чело&еку.' Прой
дут годы, и крупнейший до
революционный ученый и пи
сатель, оставивший блестя
щий след в отечественной 
социологии, психологии, биб-

но более высокий научный 
уровень исследований. Те
перь читателеведы, прежде 
чем приступить к исследова
нию читательских интересов, 
создавали специальную про
грамму, на основе которой 
потом и собирали первичные 
данные, подвергавшиеся ста
тистической обработке.

Можно совершенно . четко 
обозначить основные вехи 
программного периода в раз
витии читателеведения. Это 
— программа Д. Шаховско
го (1885 год), программа 
А. Пругавияа (1887 год) и, 
наконец, программа Николая 
Александровича Рубакина,

кин с полным правом напи
шет: «Исходя из революци
онных соображений, я посвя
тил свои силы и знания на
родному образованию и са
мообразованию наименее
культурной части трудовой 
массы и революционизирова
нию наивозможнейше широ
ких кругов читательских... В 
основу такой деятельности я 
положил еще в 1887 году 
идею изучения читательства 
и читательских типов не ина
че, как в связи с социально- 
экономическим, политиче
ским и духовным строем 
трудящихся классов... На ос
новании целого ряда сделан-

ЧИТАТЕЛЬ И КНИГА

П Р Е В Р А Щ Е Н И Е  

Н Е Я С Н Ы Х  С И Л У Э Т О В

.....................................................................ни..... .
лиотековедении, научно-по
пулярной литературе, Н. А. 
Рубакин отметит с некото
рым удивлением и явным 
торжеством: «Как это ни 
странно, но эксперименталь
ное изучение читательства 
началось у нас в России го
раздо раньше, чем за грани
цей»..

Есть данные о том, что в 
той «ли иной степени выяс
нением читательского лица 
занимались Н. Г. Чернышев
ский, изучавший состав под
писчиков «Современника» 
за 1859—1861 годы. А. Н. 
Добролюбов, наблюдавший 
читателей из народа в 50-х 
годах, Лев Толстой, читав
ший вслух крестьянам во 
время своих яснополянских 
опытов и обсуждавший с ни
ми только что прочитанное. 
Но для них читатель пред
ставлял собой в данном слу
чае лишь попутный объект, 
он не был главной целью.

Специальное же обраще
ние к читателю связано с 
именем харьковской учитель
ницы Христины Даниловны 
Алчевской. Именно она пред
приняла первое в мире прак
тическое исследование того, 
как книга воспринимается и 
понимается читателем и как 
она на него влияет. Алчев
ская и ее помощницы, учи
тельницы харьковских школ, 
организовывали чтение книг 
и их последующее обсужде
ние. Материалы этих обсуж
дений и другие полученные 
данные послужили основой 
для создания фундаменталь
ного трехтомного труда «Что 
читать народу?», выходивше
го с 1884 по 1906 год.

В «Что читать народу?» 
содержались такие разделы, 

-как критическая оценка кни
ги (ее давали сами учитель
ницы), экспертная оценка 
книги (экспертами были вы
дающиеся деятели культуры 
того времени), читательская 
оценка книги. «Что читать 
народу?» была представлена 
на четырех международных 
выставках — дважды в Па
риже (здесь она была отме
чена Грая При), в Антверпе
не ив Чикаго. Издание 
вызвало бурю восторгов.

Разумеется, работа харь
ковских учительниц содер
жала ряд существенных не
достатков, которые справед
ливо отмечали последующие 
читателеведы. Но она сыгра
ла колоссальную роль, дав 
толчок чрезвычайно полезно
му и социально важному де
лу.

Так называемый программ
ный период изучения читате
лей в России следует непо
средственно за временем, 
когда работали -Алчевская и 
ее соратницы. Этот период 
знаменовал собой несравяен-

самый серьезный из всех до
революционных документов 
такого рода, появившийся в 
1889 году.

Участь первой русской 
программы, опубликованной 
Шаховским в статье «К во
просу о книгах для народа», 
была незавидной. Она по
явилась в малоизвестном я 
непопулярном журнале «Рус
ский начальный учитель» а 
осталась не замеченной ни 
литераторами, ни .читателя
ми, о ней узнал лишь уз
кий круг специалистов 
школьного образования, да 
историки, которым предстоя
ло через много десятилетий 
приступить, к изучению этой 
важнейшей страницы рус
ской культуры.

А. Пругавия учел ошибку 
своего предшественника, и по 
его просьбе созданная им 
программа была опубликова
на сразу в нескольких изда
ниях, а затем вышла и от- 

' дельной брошюрой. На при
зыв Пругавина откликну
лась, как пишет автор, «це
лая масса лиц» — 200 чело
век, каждый из которых при
слал свои наблюдения над 
читателями, так или иначе 
знакомыми ему.

И Шаховский, н Пруга- 
вин совершили ошибку: они 
ориентировались на библио
текарей. учителей, земских 
деятелей, попечителей учеб
ных заведений. А надо было 
бы обращаться непосредст
венно к читателю! Надо бы
ло, минуя всяческих посред
ников, «выйти на свярь» с 
самим ■ потребителем такого 
бесценного духовного блага, 
как книга.

Именно такой путь избрал 
Николай Александрович Ру- 
бакин.

Рубакин был одним из 
удивительнейших людей в 
истории русской культуры. 
Революционер, эмигрировав
ший в Швейцарию от пресле
дований царского правитель
ства еще в 1908 году, он ос
илен там по состоянию здо
ровья до конца дней своих. 
Одним из первых русских, 
живущих за границей, он 

'признал себя в 1918 году 
гражданином нового госу
дарства рабочих и крестьян 
и единственный из советских 
граждан, постоянно живущих 
за границей, получал от Со
ветского правительства пен
сию с 1930 года вплоть до 
смерти в 1946 году.

В Лозанне Рубакин создал 
уникальнейшую библиотеку, 
услугами, которой пользова
лись В. И. Ленин, Н. К. Круп
ская, Г. В. Плеханов и дру
гие революционеры. В. И. 
Ленин неоднократно ссылал
ся на различные работы 
Н. А. Рубакина, специально 
писал рецензии на его сочи
нения. Впоследствии Руба-

ных мною анкет и личных 
наблюдений . я опубликовал 
ряд исследований о читателы 
стве, введя в них классовый 
коэффициент».

Полученные эмипириче- 
ские данные Рубакин сделал 
предметом многочисленных 
докладов, статей и выступле
ний в печати и устно. А за
тем на основе их написал 
небольшую, но чрезвычайно 
емкую книгу «Этюды о рус
ской читающей публике». 
При написании книги иссле
дователь использовал поисти
не гигантский материал: от
веты читателей на его про
грамму, личные документы, 
официальные документы, 
«срезы» общественного мне
ния, материалы, собранные 
другими учеными...

Книге Рубакина суждено 
было произвести взрыв в об
щественном мнении России 
на рубеже веков. Выйдя в 
1895 году, труд его надолго 
оказался в центре внимания 
передовой части общества. 
Его сила заключалась в кон
кретности. в фактах, которые 
невозможно было опроверг
нуть. Не случайно автор дал 
книге подзаголовок «Фанты, 
цифры и наблюдения».

Рубакинское произведение 
стало, по словам известного 
публициста Скабичевского, 
книгой существенной, ро
ковой и вещей, книгой итогов 
российского просвещения, 
книгой самосознания, решав
шей: имеет ли право царская 
Россия считаться государст
вом образованным и в какой 
степени. Рубакин доказал, 
что и академия, и универси
тет, и десяток-другой класси
чески гениальных поэтов и 
беллетристов могут мирно 
уживаться с беспробудным 
невежеством, никак не влияя 
на него...

История, русского читате
леведения еще ждет своих 
исследователей. Думается, 
что. сибирские филологи мог
ли бы внести здесь свою леп
ту. Тем более что в работах 
■Пругавина, Рубакина и дру
гих исследователей читатель
ских интересов содержится 
немало чисто сибирских ма
териалов, в том числе и по 
территории бывшей Томской 
’губернии. В частности, мож
но было бы на основе срав
нения материалов тех лет и 
данных, полученных в ходе 
нынешних обследований, по
пытаться выявить законо
мерности развития читатель
ских интересов после Вели
кого Октября, проследить 
ступени и признаки гигант
ского роста духовной куль
туры советских людей.

Чем не благодатная тема 
для томских филологов?

Вл. КОГАН,
кандидат философских 

наук.

ГАЗ -  ЗАВОДСКИМ 
КОТЕЛЬНЫМ
" В ближайшие годы 

природный газ из место
рождений северных райо
нов области придет по 
трубопроводу в областной 
центр. К этому интенсив
но готовятся работники 
Томского. отделения Сара- 
товского научно-исследо
вательского и проектного, 
института «ГипроНИИ- 
газ». Здесь уже заверше
на разработка проектов 
перевода на голубое топ
ливо котельных мельнич-. 
но го. комбината и дрож
жевого завода. Для элек
тролампового завода, со
ставлен проект газосцаб-. 
женин не только котель
ной йредприятия, но и 
ряда производственных 
цехов.

Сейчас проектировщи
ки работают над проек
том перевода на отопле
ние природным газом ко
тельной кондитерской 
фабрики «Красная зве
зда».

Г. ГЕОРГИЕВА.

ТАМ, ГДЕ ЗАШУМЯТ 
Л Е С А

Лесоводы — это- лю
ди, специальность кото
рых — будущее. Те леса, 
которые они закладывают 
сейчас, свою первую тень 
дадут только нашим де
тям. И как детей, забот
ливо пестуют специали
сты управления лесного 
хозяйства саженцы буду
щих лесных гигантов. 
Культиваторы рыхлят 
■почву вокруг моло
дых деревьев. Готовится 
почва к осенним посад
кам этого года. Они будут 
заложены на территории 
в восемь с половиной ты
сяч гектаров. В Томском, 
Шегарском, Бакчарском 
и Колпашевском районах 
ведется интенсивное осу
шение лесов. С начала 
года мелиоративные рабо
ты проведены уже на тер
ритории в 1.200 гекта
ров.

И. ДАНИЛОВ.

подшипниковцы -
С Е Л У

Коллектив ’ подшипни
кового завода принимает 
активное участие в помо
щи сельскому хозяйству 
по заготовке кормов для 
общественного животно
водства. Большая группа 
работников предприятия 
трудится сейчас на лугах 
подшефных колхозов Зы
рянского района — имени 
Фрунзе и имени Калини
на.

В течение двух недель 
работники многих цехов 
завода систематически 
выезжали на луга Кузов- 
левского отделения совхо
за «Корниловский». Осо
бенно эффективно потру
дились здесь рабочие и 
инженерно - технические 
работники цеха прутко
вых автоматов, цеха же
лезнодорожных подшип
ников и шлифовально
сборочного цеха № 3. 
Они убрали и заложили в 
траншеи 450 тонн сенажа.

Неплохо потрудились в 
пригородном хозяйстве 
также работники ремонт
но-подшипникового, инст
рументального и других 
цехов.

Б. СМИРНОВ.

Широкие возможности

О С В А И В А Ю Т
ПОЙМ У

Польдеры —• это защи
щенные дамбой, -рсущенные 
и возделанные участки ранее 
затопляемой земли. В колхо
зе имени XXII съезда КПСС 
Зырянского района освоени
ем таких участков занято 50 
молодых мелиораторов из 
ПМК-4 объединения «Союз- 
томскмелиорацйя». Объем 
работы большой — одних 
только дренажных труб нуж
но уложить 150 километров.

Работа подается споро. От
лично трудятся комсомоль
ско-молодежные экипажи 
экскаваторщиков, возглавля
емые комсомолками О. Гла- 
д.ун и Т. Тележкиной. По 
500 метров дренажных труб 
укладывают ежедневно эки
пажи В. Власова и В. Де
ментьева. Норму выработки 
экскаваторщики выполняют 
на 130—140 процентов. В 
числе передовиков соревно
вания молодых мелиораторов 
также В. Продченко, В. Ви
нокуров и другие. Ощути
мый вклад в строительство 
польдерной системы вносят 
приехавшие на всесоюзную 
комсомольскую стройку сту
денты из Таджикистана.

М? “ 'ораторы обязались 
сдать з эксплуатацию поль
дер досрочно — к 20 октяб
ря.

Н. ПЕТРОВ.
З ы р я н ск и й  район.

ТРЕТИЙ
ТРУДОВОЙ
СЕМЕСТР В УПОРНОМ СОРЕВНОВАНИИ

В Верхнекетском районе 
на строительстве народно
хозяйственных объектов ра
ботает студенческий отряд 
«Строитель», сформирован
ный нз представителей Том
ского инженерно-строитель
ного института. В прошлом 
году он состоял из 12 ли
нейных отрядов общей чис
ленностью в 320 бойцов, ос
воил 1,7 миллиона рублей 
капиталовложений. Его агит
бригадами поставлено для 
населения 40 концертов, 
прочитано свыше ста лек
ций. Районный отряд 
«Строитель» занял второе 
место в области.

В этом году студенты ву
за намерены не только удер
жать позиции прошлого го
да, но и добиться больших 
успехов. «Строитель-75», 
численностью 470 человек, 
состоит из 15 линейных от
рядов, которые ’ дислоциру
ются по всему Верхнекет- 
скому району.

В составе районного от
ряда два специализирован
ных отряда девушек-отде- 
лочниц: «Гренада» и «Ис
кра». Бригады отделочниц 
имеются также в отрядах 
«Юность» н «Бригантина». 
Девушки заняты на отделке 
жилых домов н производст
венных помещений. Общий 
объем штукатурных работ, 
выполненных «Искрой», со
ставил более трех тысяч

квадратных метров. В этом 
отряде необходимо отметить 
бойцов-штукатуров О. Каря
кину, Е. Таль, Л. Сайкину. 
«Искра» вызвала на сорев
нование «Гренаду», которая 
трудится , на всесоюзной 
ударной комсомольской 
стройке — железной дороге 
Асино—Белый Яр. На стан
ции Кеть девушки «Грена
ды» ведут отделочные рабо
ты жилых и производствен
ных зданий.

Ребята из «Строителя» 
вносят существенный вклад 
в развитие местной строи
тельной базы, в расширение 
производственных мощно
стей Белоярского и Ингузет- 
ского леспромхозов, участ
вуют в возведении зданий 
культурно-бытового назначе
ния, крупнейшего Чилий
ского животноводческого 
комплекса в Кожевников- 
ском районе.

Лучшим линейным отря
дом в Верхнекетском райо
не считается отряд «Атлан
ты», командир которого се
кретарь бюро ВЛКСМ строи
тельного факультета, отлич
ник учебы Валерий Захарен
ко 25 августа выезжает в 
Москву. За большую обще
ственную работу ему предо
ставлена большая. честь — 
право быть сфотографиро
ванным у священной релик
вии нашего народа — зна
мени Победы.

На пятки «Атлантам» на
ступают и другие отряды: 
«Русичи» и отряд имени 
Виктора Хары. Между всеми 
этими отрядами идет упор
ное соревнование.

В этом году весь Всесо
юзный студенческий строи
тельный отряд называется 
отрядом имени 30-летия 
Победы. Студенты-строители 
участвуют в движении «За 
себя и за того парня», ока
зывают помощь семьям ин
валидов Великой Отечест
венной войны, принимают 
участие в сооружении памят
ников погибшим в минувшей 
войне—уроженцам Верхне- 
кетского района. 95 лекций 
по тематике Великой Отече
ственной войны прочитали 
студенты.

Кроме лекторов, в агит
бригадах каждого линейного 
ССО имеется художествен
ная самодеятельность, а при 
районном штабе — специа
лизированная агитбригада, 
сформированная на базе во
кально - инструментального 
ансамбля «Дилижанс» меха
нического факультета
ТИСИ. Эта агитбригада яв
ляется одной нз лучших в 
области. Поэтому по путев
ке ЦК ВЛКСМ она вскоре 
выезжает в г. Фрунзе на 
смотр лучших студенческих 
агитбригад.

Большим и полезным де-

ХЕЛЬСИНКИ, 12 авгу
ста. (ТАСС). В итоге обще
европейского совещания на 
самом высоком политиче
ском уровне согласованы пу
ти и способы укрепления 
безопасности стран — участ
ниц совещания, расширения 
и углубления сотрудниче
ства* между ними, а также 
контактов между граждана
ми этих государств, заявил 
в интервью корреспонденту 
ТАСС президент Финлянд
ской Республики У. К. Кек
конен. Подписание заключи
тельного документа в Хель
синки представляет собой 
кульминационный момент в 
стремлениях к разрядке на
пряжённости на нашем кон
тиненте и во всем мире. 
Конкретные плоды решений, 
принятых на совещании, ста
нут видны в будущем. Я 
убежден, что все государст
ва — участники совещания 
примут безотлагательные

Интервью 
У . К . Кекконена

меры для претворения этих 
решений в жизнь.

При обсуждении итогов 
третьего этапа совещания 
нельзя не сказать о тех по
лезных беседах, которые 
главы делегаций вели меж
ду собой во время совеща
ния, сказал У. К. Кекконен.

По поводу своих бесед с 
Генеральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым 
президент Финляндии зая
вил:

Я уже много раз подчер
кивал большое значение ре
гулярных встреч руководи
телей Финляндии и Совет
ского Союза для развития 
отношений между нашими 
странами. Каждая такая

встреча неизменно содейст
вовала углублению финлянд 
ско-совегского сотруднике 
сува.

Проведение третьего эта
па общеевропейского сове
щания в Хельсинки дало 
прекрасные возможности 
для двусторонних’ встреч и 
бесед и между руководите
лями наших стран. .Беседы, 
которые я имел с Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
Л. И. Брежневым, были 
очень конструктивными и 
конкретными. В ходе этих 
бесед обсуждались вопросы 
дальнейшего развития свя
зей между нашими страна
ми. В особенности я хотел 
бы отметить беседы о совме
стных крупных экономиче
ских проектах, которые осу
ществляются сейчас и пла
нируются в дальнейшем. В 
ходе бесед выяснилось, что 
все проекты имеют хорошую 
перспективу.

ДОКЛАД ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ ООН
НЬЮ-ЙОРК, 12 августа. 

(ТАСС). Главной Задачей 
Организации Объединенных 
Наций остается поддержание 
международного мира и 
безопасности, говорится в 
распространенном здесь
.ежегодном докладе гене
рального секретаря ООН 
К. Вальдхайма о деятельно
сти этой международной ор
ганизации. .

В докладе одобряется 
подписанный правительства
ми 35 стран в Хельсинки

Заключительный акт Сове
щания п® безопасности и 
сотрудничеству в Европе. 
На его основе, говорится в 
докладе, в Европе может 
быть сохранен и упрочен 
мир, может развиваться ши
рокий экономический и куль
турный обмен.

Помимо непосредственных 
усилий по поддержанию ми
ра, отмечается далее в док
ладе, разоружение во всех 
его аспектах остается перво
степенной и настоятельной

проблемой на повестке дня В 
ООН. ■

Генеральный секретарь 
ООН считает необходимым 
продолжать поиски урегули
рования на Ближнем Восто
ке, которое должно вклю
чать удовлетворительное ре
шение палестинского вопро
са. Он выразил также наде
жду на достижение согласо
ванного урегулирования 
кипрского вопроса.

К. Вальдхайм призвал к 
продолжению процесса деко
лонизации в Африке.

С Т А Т Ь Я  В .  Б Р А Н Д Т А
БОНН, 12 августа.

(ТАСС).............Председатель
СДПГ В. Брандт в статье в 
газете «Форвертс», посвя
щенной пятой годовщине со 
дня подписания Договора 
между СССР и ФРГ, пи
шет:

«Если бы мы игнорирова
ли тогда веление времени и 
не сделали необходимых вы
водов из вырисовывавших
ся тенденций мировой по
литики, мы бы оказались в 
безнадёжной международной 
изоляции, не учли бы инте
ресов нашей собственной 
страны, упустили бы воз
можность выполнить свой 
долг в Европе».

В историческом плане 
пять лет жизни народов -— 
срок очень малый, продол
жает В. Брандт. Однако сей
час кстати подвести проме
жуточный итог, поскольку 
он приурочен к событию, 
имеющему всемирно-полити
ческое значение. В завер
шение Совещания по безо
пасности и сотрудничеству в 
Европе в Хельсинки состоя

лась встреча руководителей 
35 государств. Потребова
лось свыше двух^лет интен
сивной работы, чтобы, сфор
мулировать критерии и 
принципы, которые должны 
применяться в будущем в 
совместной жизни народов в 
Европе. Важные предпосыл
ки для этого совещания соз
дали наши двусторонние 
усилия по нормализации от
ношений с государствами 
Варшавского Договора.

Совещание в Хельсинки, 
пишет далее председатель 
СДПГ, ознаменовало собой 
существенный этап в про
цессе разрядки в Европе и 
вне ее. Совещание следует 
рассматривать как начало, а 
не как конец. Разрядка дол
жна быть превращена в та
кой процесс, который не 
подлежит пересмотру.

Достигнутые со времени 
подписания московского до
говора результаты, пишет 
далее В. Брандт, «дают пра
во констатировать, что на
чало сделано: во много раз 
увеличились политические

контакты между правитель
ствами, и это оказало воздей
ствие на ход развития в Ев
ропе и во всем мире. Замет
но расширились экономиче
ские связи, возрос культур
ный обмен. Народы теперь 
больше знают друг о друге».

Как заявляет председа
тель СДПГ, «мы никогда не 
питали иллюзий насчет того, 
что после долгого времени 
конфронтации сразу насту
пит эра свободного от тре
ний сотрудничества. Ди
станция между ' политиче
скими системами здесь и 
там не стала короче. Кроме 
тонр, в истории народов бы
ло слишком много страданий 
и несправедливости, чтобы 
это можно было легко ото
двинуть в сторону». То, что 
было в прошлом, заявляет 
В. Брандт, «не может н не 
должно быть забыто. Мы не* 
хотим убегать от прошлого, 
но мы не хотим быть и его- 
пленниками. Поэтому мы 
стремились положить новое 
начало в отношениях друг с 
другом,’' вполне сознавая при 
этом, что межгосударствен
ные отношения до конца еще 
не нормализованы, что мно
гое еще предстоит сделать».

I

лом стало привлечение в 
студенческие строительные 
отряды трудновоспитуемых 
подростков. Вот И В ЭТОМ ГО
ДУ дополнительно к 24 под
росткам, что включены в 
«Строитель» по ходатайству 
детских комнат милиции 
Томска, студенты ' взяли 
шефство над четырнадца
тью местными. Все они сей
час неплохо трудятся в со
ставе отряда.

Студенты строительного 
института встретили День 
строителя ударным трудом н 
активной общественно-поли
тической работой.. Уже сей
час из двух миллионов руб
лей капиталовложений, кото
рые ребята обязались осво
ить в этом году, по словам 
главного инженера област
ного штаба Владимира Гон
чара, освоено более 900 ты
сяч рублей.

«Строятель-75» является 
достойным преемником тех 
студенческих отрядов
ТИСИ, которые работали в 
Казахстане и Ташкенте, в 
Стрежевом, Парабели и Но
рильске. В этом году он ста
рается завоевать первое ме
сто в областном соревнова
нии студенческих строитель
ных отрядов.

А. МИРОНОВ,
секретарь комитета
ВЛКСМ ТИСИ, канди

дат технических наук.

НЬЮ-ЙОРК, 12 августа. 
(ТАСС). Совет Безопасности 

|рассмотрел вопрос о приеме 
в ООН Республики Южный 

| Вьетнам и Демократической 
I Республики Вьетнам.

Накануне заседания Сове- 
I та Безопасности большая 
I группа неприсоединившихся 
1 стран заявила о полной и 
безоговорочной поддержке 
просьбы о приеме в члены 
ООН двух вьетнамских госу- 

I дарств.
Выступая в поддержку 

I проектов резолюций девяти 
I стран — членов Совета Бе
зопасности о принятии ДРВ 
I и РЮВ в ООН, представи

тель СССР Я. А. Малик за
явил, что эти два суверен
ных государства выстрадали 
в многолетней борьбе свое 
право на суверенитет и неза
висимость, доказали на деле 
готовность принять на себя 
обязательства, содержащие-

В С О В Е Т Е  Б ЕЗ О П А С Н О С Т И
ся в Уставе ООН, и вместе, 
с другими миролюбивыми го
сударствами бороться за 
установление подлинного 
международного мира и бе
зопасности.

Представители Гайаны, 
Танзании, Франции, Швеции 
и других стран заявили, что 
прием в ООН обеих стран — 
это назревшая политическая 
необходимость, которая ока
жет благотворное воздейст
вие на дальнейшую разрядку 
напряженности в мире.

За прием РЮВ и ДРВ 
проголосовали 13 членов Со
вета Безопасности. Однако 
США, постоянный член Со
вета Безопасности, высказа
лись против этого предложе
ния и наложили вето.

Выступая по мотивам го
лосования, представитель

Я Я Я 1  ' ' >

США совершенно неоправ
данно связал прием ДРВ я 
РЮВ с вопросом о допуске 
в ООН сеульского режима.

Тот, кто помешал сегодня 
приему в члены ООН двух 
государств — ДРВ и РЮВ, 
— не прислушался к голосу 
большинства в Совете Безо
пасности и в ООН, игнориро
вал существующую в мире 
реальность, — заявил пред
ставитель СССР. Мы увере
ны в том, добавил он, что 
правое дело Республики Юж
ный Вьетнам и Демократиче
ской Республики Вьетнам 
восторжествует и что Совет 
Безопасности в конце кон
цов рекомендует Генераль
ной Ассамблее принять в 
члены ООН эти два государ
ства.

В народной Корее боль
шое внимание уделяется 
прокладке новых тран
спортных магистралей, 
электрификация сущест
вующих и строящихся 
железных дорог. Руками 
молодежи ведется элек
трификация линии Пхе
ньян—Мадон, связываю
щей столицу КНДР с юж
ным районом. Уже элек
трифицированы важней
шие магистрали от Пхе
ньяна до Синыйчжу на 
северо-западе и до Рач- 
жнна на северо-восточной 
окраине страны.

НА СНИМКЕ: на элек
трифицированной линии.

Фотохроника ТАСС.

элек- I- 
гнии. и
СС. | |
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Т еатр'
«Русалка» замечательного 

русского композитора А. С. 
Даргомыжского после глин
ковских созданий — самая 
долго живущая русская опе
ра. Вот уже сто двадцать лет 
не сходит она с нашей сцены, 
радуя слушателей глубоко 
реалистической музыкой, в 
которой ясно ощущается на
родная основа, чудесными 
мелодиями, яркими и рельеф
ными образами действующих 
лиц.

К пушкинской «Русалке», 
к сожалению, оставшейся 
не завершенной нашим вели
ким поэтом, сразу же стали 
обращаться многие музыкан
ты. На ее поэтичный и близ
кий сердцу демократического 
слушателя сюжет появилось 
несколько опер. Но только 
А. С. Даргомыжскому через 
семнадцать лет после смер
ти поэта (опера была закон
чена композитором в 1855 
году) удалось сбздать . му
зыкально-сценическое произ- 

- ведение, достойное пушкин
ского гения. С той поры в на
шем сознания они существу
ют вместе — незаконченная 
• пушкинская «волшебная»
драма и опера его молодого 
музыкального тезки.

У «Русалки» сложилась 
как будто бы счастливая сце
ническая судьба. Но это при
вело к появлению ряда 
устойчивых сценических
штампов, настолько прочно 
вошедших в обиход, что даже 
шаляпинский гений не смог 
до конца сломать эту инер
цию. Однако заветы велико
го русского певца, с проник
новенной силой воплотивше
го на сцене образ Мельника,

создали новую сценическую 
традицию прочтения «Русал
ки».

В русле; этой реалистиче
ской традиции и прочитали 
партитуру А. С. Даргомыж
ского режиссер-постановщик 
«Русалки» в Бурятском те
атре оперы- и балета покой
ный Б. Кончевский, дирижер 
Л. Морозовский, художник- 
постановщик народный ху
дожник РСФСР, лауреат Го
сударственной премии
РСФСР А. Тимин и хормей
стеры В. Кузнецов и Е. Хиж
няков, а также все исполни
тели. занятые . в спектакле, 
который гости , недавно по
казали томичам. • ; 1

Поэтому разговор 6 спек
такле надо начинать с того, 
что в нем является самым 
ярким и выразительным-, —с 
художественного центра по
становки; А этим центром 
является, несомненно, траги
ческая фигура- Мельника, с 
'удивительным психологиче
ским- мастерством вылеплен
ная народным артистом 
СССР Л. Линховоиным.

Силой Своего талацта 
Лхасаран Линховоин показы
вает нам за недолгое сцени
ческое время, целую челове
ческую жизнь. К его Мель
нику трудно относиться как 
к обычному, во многом услов
ному оперному персонажу. 
Это — живой человек, раду
ющийся и страдающий, со 
своими слабостями и досто
инствами, ставший жертвой 
большой человеческой траге
дии.

Как часто в первом дейст
вии оперы мы видим Мельни

ка — этакого бодрого ста
ричка, одержимого, кажется, ■ 
одной , страстью --  жадно
стью. Он спокойно .смотрит 
на отношения евбей дочери с 
князем именно потому, что 
стремится извлечь из этого 
материальную выгоду. Не 
чуждается, естественно (ч не 
только потому, что так «по
лагается» по сюжету), этой 
самой материальной выгоды 

■ и Мельник Линховоина. Но 
она для него - - .не главное. ' 
Естественная . крестьянская 
расчетливость, а вовсе не 
неуемная жадность, застав- 
ляет его учитывать и это не- - 

’• маловажное в его мужицком 
положении обстоятельство. А 
дочь свою этот пожилой, но, 
еще очень бодрый .. человек 
любит искренне. И ворчит он 

; на. нее в попуддрной арнк,
,открывающей .оперу, больше 
для порядка. И для того еще, ■ 
чтобы скрыть свое беспокой- 
ство за *е судьбу. Вот. сколь
ко красок нашел талантли
вый -артист' для экспозиции 

. Образа, которая часто так и 
остается экспозицией и «иг
рается» одной краской.

Как всегда у ,Л. ,Лицхово- 
йн-а, здесь нераздельны ■ еце- 
втеекая и вокальная ,. „ стО- 

:р6йы .#оли. Его; великолеп
ный, гцбкий, богатый .-множе
ством нюансов голос выража
ет и заботу, и притворный 
гнев, И добрую шутку по от
ношению к. дочери. А сколь
ко неподдельной боля появ
ляется в нем, когда Наташа 
бросает Мельнику совершен
но несправедливые с его точ
ки зрения упреки... Да и з 
самом деле, что мог сделать

ом, пусть неглупый я уважае
мый односельчанами чело
век. я о все равно — мужик, 
смерд, против желания «сия
тельного князя»?..

Тем сильнее его потрясе
ние, Нет, безумие Мельника 
—Линховои-на отнюдь не ка
жется «оперным». Глубокая 
горечь окрашивает все его 
реплики в большом дуэте с 
князем из третьего акта.

. Этот безумный старик, вооб- 
.. разивший себя вороном, ка- 

цим-то удивительным спосо
бом может временами по
смотреть на себя со стороны 

- и. ощутить всю глубину пере
живаемой им ■ драмы. .Вопло
щением.. возмездия выглядит 
Мельник в финале спектак
ля. ■ - . ■

Если бы в постановке го
стей” существовал только 
один этот созданный Л. Лин
ховоиным образ, и то можно 

-■ было 1 бы г о в о р и т ь  о ней, как 
об удаче. , По нам недаром 
уже приходилось писать о 
том, что искусство наших 
гостей традиционно отличает 
крепкий исполнительский ан
самбль. В «Русалке.» мы 
снова встретились с молодой 

„актрисой Г. Абиякий, создав- ; 
.упгей тонкий .Идтреттетный об- 
; раз юной. беззаветно любя

щей девушки. Ее Наташа в 
Первом1 акте Очень трогатель
на и искренна. Меньше впе
чатления производит актриса 
в финальных картинах, ри
сующих Наташу — Речную 
царицу. Впрочем, здесь в ее 
распоряжении был куда бо
лее условный музыкально
сценический материал.

. Крепким вокалистом пока

зал себя в партия Князя на
родный артист Бурятской 
АССР Г. Храмов. Порадова
ло яе только его свободное 
владение музыкальным мате
риалом —- в том числе и в 
знаменитой каватине из тре
тьего действия, где исполни
телю удалось добиться и ши
рокой кантилены, и вырази
тельной' фразировки в речи
тативе. Певец хорошо про
явил себя >в ансамблях (они 
вообще в спектакле были на 
высоте) и сумел сделать му
зыкально наполненной каж
дую реплику.

■ Сценический .рисунок роли 
у F. Храмова по-добротному 
традиционен.

Хорошо спела свою боль
шую арию народная артист
ка Бурятской АССР. А. Жму,-, 
рова, исполнявшая партию 
Княгини.

‘ Из Других вокалистов, за
нятых а спектакле, надо от-; 
метить заслуженного артиста' 
Бурятской АССР Н. Литви
нова (Сват) и молодую 
Г. Шульгину (Ольга).

Несколько слов о хоре, 
принимающем достаточно ак
тивное участие в действии. 
Хорошо, музыкально прозву
чал хор поселян из первого 
действия. Менее выразитель
ным, а иногда и менее чи
сть**! было его звучание в 
сцене' свадьбы. Кроме того, 
нам показались неоправдан
ными некоторые купюры.

«Русалка», показанная го
стями, еще раз подтвердила 
наше впечатление о высокой 
музыкально - сцениче с к о й 
культуре оперного театра из 
Вурйтий.

Б. БОРИСОВ

Как сберечь „
В Томске много жилых до

мов, представляющих собой 
превосходные произведения 
городской архитектуры Сиби
ри. Некоторые из них имеют 
более чем вековой возраст, а 
это для деревянных зданий, 
Особенно для жилых, — срок 
немалый. Сохранение и ре
ставрация этих памятников 
— долг томичей. Но прежде 
всего необходимо выявить 
наиболее ценное из того, что 
осталось нам от истории.

Очевидно, в обшем архи
тектурном звучании област
ного центра (не считая вновь 
создаваемых районов) памят
ники зодчества окажутся не 
только своеобразным контра
стом. Своей декоративностью 
и самобытностью они, обога
тят современную многоэтаж
ную схематизированную ар- 
ЯвтектУру городской застрой
ки-

Известно: особый колорит 
естественнее всего придать 
городу, если выявить харак
терные. только ему прису
щие черты — природные, ис
торические. самобытные. Так 
вот. для Томска деревянная 
архитектура является именно 
такой достопримечательно
стью.

Перед нами задача: пра
вильно сочетать богатое ху
дожественное наследие дере
вянной архитектуры с новой 
застройкой, органически, с 
наибольшн.ч эффектом вклю
чить старое в новую ткань 
строительства.

Мы знаем примеры, когда 
старую часть города остав
ляют. так сказать, в перво
зданном виде, а рядом возни
кает «новый город». Но так 
поступают в том случае, ког
да налицо плотная, большей 
пастью каменная застройка, 
затесненные у л о ч к и . В Том
ске же улицы достаточно

широки, застройка не сли
шком затесненная, а дома — 
некапитальные. Поэтому 
необходимо сохранить лишь 
особо ценные • деревянные 
здания и в то же время уп
лотнять кварталы современ
ной застройкой. Не исключен 
И даже, логичен прием сохра
нения лучших памятников 
там, где они стоят, по кра
сной линии улиц. В этом слу
чае обширные дворы следует 
застраивать современными 
многоэтажными домами. Этот 
необычный прием может 
стать характерным именно 
для Томска, придаст некото
рым улицам своеобразный 
кблбрит.

Застройка также может 
сочетаться с вкраплением 
нескольких или • одиночных 
памятников в современные 
ансамбли,. конечно, с соблю. 
дением. охранных зон. Если 
дом нельзя!оставить на преж
нем месте по условиям новой 
планировки магистралей, то 
следует перенести его в спе
циальную зону «музеев под 
открытым небом». У нас 
есть также возможность со
здать заповедные зоны На 
территориях, где расположе
на так называемая сплошная 
ценная в архитектурном и 
бытовом отношениях . заст
ройка (например, на ул.г Та
тарской).

Впрочем, придется, конеч
но. и сносить, даже если до
лга представляют архитек
турный интерес. Вез этого 
не обойтись хотя бы по эко
номическим соображениям, 
требующим увеличения плот-, 
ности жилого фонда. Однако 
и при этом необходимо ос
тавлять интересные фраг* 
менты и детали для сохране
ния и экспонирования в го
родском музее деревянного 
зодчества и прикладного ис

кусству, который предпола
гается у нас создать.

Все эти композиционные 
приемы планировки вполне 
осуществимы. Надо только 
конкретно определить зоны и 
Объекты, где будет нсполь- 
зоваткся тот или Иной прием 
реставрации.' Не Иёйее: .важ
но определить очередность 
работ по создайию таких зон 
с учётом ансамблевого реше
ния, \

Чтобы справиться с по
ставленными задачами,, по
требуется провести широкий 
крут научно-исследователь
ских и проектных работ. В 
первую Очередь необходимо 
провести систематическое 
обследование города с фикса
цией и характеристикой ар
хитектурного фонда, затем 
разработать научно-методи
ческие критерии для анализа 
и ббобшения материала, си
стематизировать памятники 
по. категориям, выявить их 
зонирование в системе горо
да. применительно к каждому 
району и объекту, а ..затем 

• уж приступать к проектиро
ванию охранных зон й 
реставрационных работ.

Эту ответственную работу 
нельзя проводить «между 
делом». Потребуется скон
центрировать большой науч
ный и методологический ма
териал, над которым должна 
трудиться группа специали
стов высокой квалификации.. 
На ста'дни. обследования и 
изучения может быть привле
чена к работе широкая об
щественность, в первую оче
редь активисты общества, 
охраны памятников истории 
и культуры, депутатский ак
тив. студенчество. Организа
тором работы должно высту
пать управление культуры 
облисполкома, в обязанности 
которого входят охрана па-

сказкуи

мятников и их реставрация, 
а также контроль-инспекций.

Очевидно, группа специа
листов для проектирования 
реставрации должна быть на 
первых порах выделена в ин
ституте «Томскграждацпро- 
й к т». Для реставрационных 
работ в .Томске могут быть 
созданы специализированные 
подразделения в городском 
ремонтно-строительном объ
единении при ■' обязательном 
обеспечении научного руко
водства.

Реставрационные дома бу
дут не только памятниками 
старины: Они еще послужат 
человеку, поскольку в них 
могут размещаться общест
венные и административные 
организации (библиотеки: 
музеи, лекционные залы, вы

ставочные помещения и дру
гие культурно-просветитель
ные учреждения). Жилые до
ма могут использоваться для 
размещения туристов, гостей 
города. Если дом, памятник 
.местного значения, реставри
руется под жилье, то кварти
ры в нем необходимо пре
дусматривать, не уступаю
щие по планировке и благо
устройству современным 
квартирам,

В .. заключение следует 
сказать, что 'проектирование 
реставрации отдельных объ
ектов не должно опережать 
решения вышеуказанных за
дач. Здесь недопустимы сти
хийность Ti суетливость. Эта 
работа ответственная, о«а 
требует глубокого научного 
подхода. Только это обеспе
чит плодотворность деятель- 
ности по сохранению ценного 
народного наследия и по обо
гащению архитектурного об
лика Томска.

Э. ДРЕИЗНН,
заслуженный архитек

тор РСФСР.

25 РЕКОРДОВ 
«ВОЗДУШНОГО 
БОГАТЫРЯ »

На аэродроме Подмосков
ное на новом серийном тран
спортном самолете ИЛ-76, 
созданном в прославленном 
конструкторском бюро ака
демика С. В. Ильюшина под 
руководством генерального 
конструктора лауреата Ле
нинской премии Г. В. Ново
жилова. был установлен ряд 
мировых достижений.

Экипаж заслуженного лет- 
чкка-испытателя А. М. Тю- 
рюмнна в полетах с грузом 
по замкнутому маршруту по
казал рекордную среднюю 
скорость полета 856 км/час 
яри перевозке 70.000 кг на 
дальность в 1.000 км н с
60.000 кг на дальность
2.000 км. В полете с гру
зом 40.000 кг по замкнутому 
маршруту протяженностью
5.000 км была достигнута 
рекордная Средняя скорость 
816 км/час.

Экипаж заслуженного лет- 
чяка-испытателя, Героя Со
ветского Союза Я. И. Верни
кова в полете с грузом*
70.000 кг достиг высоты 
11.875 м. Всего в этн дни в 
полетах на самолете ИЛ-76 
было установлено 25 рекорд
ных достижений.

Материалы об этих поле
тах посланы в Международ
ную авиационную федерацию 
(ФАИ) для регистрации в 
качестве новых мировых ре
кордов.

Конструкторы, создавшие 
самолет ИЛ-76, экипажи, ин
женеры, техники и рабочие, 
принимавшие участие в под
готовке полетов, посвятили 
рекорды предстоящему XXV 
съезду КПСС и Дню совет
ской авиация.

(ТАОС).

: ¥.. : ' : • д;1.:'1 ■: -ж ::: '

ШттШ&
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•»Шют*»

На с т р а ж е  с в я щ е н н ы х  р у б е ж е й
Войны Н-ской заставы различных национальностей, ников боевой и политической 

Краснознаменного Западного Все они мужественно преодо- подготовки.
Г а д ^ Т в ”р е З Г1м01соИвЧрНе° левают трудности пограни,- НА СНИМКЕ: по тревоге, 
меииой техникой и оружием, ной жизни, бдительно несут Фото А. Симановского.

На заставе служат парни службу, множат ряды отлич- (Фотохроника ТАСС),

Наша область богата вод
ным* ресурсами-. Только 
пойма Оби и ее осназ-ные 
притоки — Томь, Чулым, 
Чая, Васюган, Кеть и Тым— 
в пределах нашей области 
занимают более одного мил
лиона шестисот тысяч гек
таров. Вместе с тем за по
следние годы происходит об
меление рек, особенно ма
лых, что снижает их благо
творное влияние на окружа
ющую флору и фауну.

Одна из причин .обмеле
ния малых рек — вырубка 
лесов в местах формирова
ния стока малых рек. Лес 
Помогает почве удержать 
■выпадающие осадки, а вы
рубки приводят к уменьше
нию грунтового и увеличе
нию- поверхностного 'стока 
воды. Одной из ваяемых при
чин обмеления является и 
то, что стоки воды на малых 
реках не , зарегулированы. 
Поэтому весенние паводко
вые воды не. задержиМЮтйй 
н как бы транзитом через 
большие реки сбрасываются 
в море. Раньше н-а каждой, 
даже небольшой, речушке 
были прямельничные плоти
ны, крайне полезные для ре
гулы ров амия уровня и стока 
воды. Теперь водяных мель
ниц нет.

Наша область не является 
засушливой, тем.не менее и 
для нее важно накопление 
воды. Создание водохрани
лищ в колхозах и совхозах 
способствовало бы сохране
нию малых рек и восстанов- 
леиию ;их ■ полноводное™.

Особого внимания заслу
живает я этом отношении 
опыт Брянской области, где 
проблема ' полноводнбети ма
лых рек решается, планомер
но и последовательно. Там 
за четыре прошедших года 
было построено на малых 
реках- 187. плотин. В образо
вавшихся водоемах запас во

ды составил более 35 мил
лионов кубометров, а зер
кало. воды составило Т.740 
гектаров. Во многих водое
мах началось разведение ры
бы. В живописных местах на 
берегу новых водохранилищ 
созданы зоны отдыха. В от
дельных районах Брянской

Однако делается это 
пока медленно. Пруды 
сооружаются в совхозах 
«Новиковск'ий», «Филимо- 
нбв-ский» Асшювокого рай
она. В Вбгашеве, Поросине, 
Копылове, Малиновке, Лос- 

•кутове и в ряде других насе
ленных пунктов Томского

М а л ы м  р е к а м -  
п о  Л I I  « в о д н о с т ь  
и  ч и с т о т у

области начал изменяться и 
микро климат. К концу де
вятой пятилетки там наме
чено построить 306 плотин 
и прудов. Все средства, за
траченные на восстановле
ние полноводное™ рек, бы
стро и сполна окупаются.

Томская область по своим 
природным особенностям 
схожа с Брянской: лесная,
незасушливая, с большим 
количеством малых рек. 
Поддержав инициативу
Брянской области, прези
диум центрального совета 
Всероссийского общества 
охраны природы объявил 
всероссийский обществен
ный поход под девизом «Ма
лым -рекам — полновод- 
ность и очистку». Инициати
ва брянцев получила широ
кое распространение во 
многих областях Российской 
Федерации. Поддержали 
этот, почин и в нашей обла
сти.

района сооружены плотины. 
В других районах этой ра
ботой не занимаются.

Усилий одного общества 
охраны природы в этом от
ношении мало. Хозяйствен
ные руководители должны 
поддержать рекомендации 
Всероссийского общества 
охраны природы и присту
пить к сооружению плотин и 
искусственных водоемов.

«Большая вода» малых 
рек будет способствовать ин
тенсивному орошению, раз
витию животноводства, уве
личению численности водо
плавающей ггтицы и рыбы. 
Да и отдых для трудящихся 
станет еще более привлека
тельным,

И. КАЗАНЦЕВ, 
член областного совета 
Всероссийского общест

ва охраны природы.

Зам. редактора
М. В. МАЛЬЦЕВ.

ТЕАТР
ГАСТРОЛИ

ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ОРДЕНА ЛЕНИНА 
ТЕАТРА ОПЕРЫ Й 

ВАЛЕТА
БУРЯТСКОЙ АССР

14 ав гу ста  в пом ещ ен ии  д р а 
м ати ч еск о го  т е а т р а  — о п ера 
«С евильский ц и р ю л ьн и к» .

Н ачало  — в 19 час . 30 мин.

т ш ш т
14 ав гу ста  — х у д о ж еств ен 

ны й  ф и льм  «Доживем до поне
дельника» — 19, 21.

Ц И Р К
Б о л ьш ая  р а зн о о б р а зн а я  про

гр а м м а. А ттракц ион  «А тлет м 
львы » .

Н ачало  —  в 19 час. 30 мин.

КИНО

18- 40. 20-20, 22. «Дикие цветы»
— 8г40, 10-20. 12. 13-40. 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. З ал  кино-, 
хрон и ки . М ультсб орник N9 8
9. 10-30. 12, 13-30. 15, 18-301
.Н асим и» - — 20.-05. 22.

«ОКТЯБРЬ*
«Больш ой аттр акци он»  —

8- 40. 10-15, 11.-50, 13-25, 1 5 , '
16- 35, 18-10, 19-45. 2-1-20. «Наем-
ми» - — 8-40. 12-30, 14-25, 16-20. 
«Бобби» (две серии) — 18-15,
21. М ультсб орн и к Н> 5 — 10-40.

имени Й. ЧЕРНЫХ
«Провал «Голубой змеи» —

9- 20, «Бобби» . (две .серии)
10- 50, 13-35. 16-10. 18-45, 21-20. .

«СИБИРЯКА
«В то далекое лето» — 9-20, 

«С окровищ е серебряного озера»'
— 11. 12-40, 14-20, 16,' 17-40,
19- 20, 21.«ПИОНЕР»

«Вероника» 9, 10-50, 12-40, 
14-30. «Голос любви» — 16-20. 
18-05. 19-301 21-35,-

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Иван да М арья» — 17, 19.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«М ы — вунд еркинд ы » — 19,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СЙБКАБЕЛЬ»

«Еще раз про Любовь» —■
17- 10, 19. 21.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*
«Есения» |две серии) - 9,

13-10. 16, 18-40. 21. «Огонь в 
ночи» — 11-30. .

имени М. ГОРЬКОГО
«Больш ой аттр акци он»  —

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,

Т В
ЧЕТВЕРГ, 14 августа  

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

9.45. П рограм м а передач. 
9.50. «О браз Л енина в совре
м енной  со ветской  л и тературе» . 
В едущ ий —I п и сател ь  С, Дангу-

лов. 10.50* Цв. «В еселы е нотки».
1 tV05. Цё. Ч ем пионат СССР п-о 
футболу» . «А рарат» - «С пар
так». 2-й. тай м ,- П еред ача из 
Й ревана. 11.50. Н овости. 42.(К). 
М ультф ильм . 12.10, Ф ильм  — 
д#гям . «В олш ебник». : Х удож е
ствен н ы й  ф и льм  (Венгрия). 
13.30. Цв. «М олодежь пла.неты>. 
14.00. Цв. «БАМ — т р асс а  м у
ж ества» . П еред ача 1-я. 14.30.
Цв. «С ерж ант м илиции». 2-я с е 
ри я. 15.35. И. "А ндроников. 
«В оспом инания о Больш ом  з а 
ле». Ф ильм -концерт. • (Л енин
град ское телевидение). 17.00» 
Цв. Т ираж  сп ортлото . 17.10. 
Цв, Сю ита из б ал ета  М. К аж ла- 
ева  «Горянка». И сполняет сим-. 
Ф онический  о р к естр  Ц ен тр ал ь 
ного тел еви д ен и я  и В сесою зно
го, .радио. 17.30. «Время». 18.<МЗ* 
Цр, К онцерт у ч а стн и к о в  х уд о
ж ествен н о й . сам од еятельн ости .

ТОМСК
18.30. Н овости. 18.40. Му

зы к а л ь н ы й  антракт* 18.45* «На- 
селению  о гр аж д ан ск о й  оборо
не».

МОСКВА
: 18,00* Ив. «БАМ — т р а с с а  . 

м уж ества» . П еред ача 1-я. 19.30. 
Цв. «С ерж ант м илиции». 2-я се 
рия. .20:35. Ч ем пионат СССР по 
ф утболу . «А рарат» — «С пар
так» . 2-й тай м , 21.20. И. А ндро
ников. «В оспом инания о Б оль
ш ом зале» . 22.35. Цв. «Танце
вал ьн ы й  зал». 23.00 — 23.30. 
«Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАМ М А 
ТОМСК

18.30. «До родной стран е» . 
Ф ильм ы  «Золотое кольцо» , «Во
рон еж ски й  зап овед н и к» , «Аланд 
—  огн ен н ы й  к р атер » . -20.10. 
«Танцую т Г ерш ун ова и Б ер д ы 
ш ев». П еред ача Н овосибирского 
телеви д ен и я . 20.50—22.15. «Вол
ки  и  овцы », 2-я сери я .

ЧЕТВЕРГ, 14 августа
7.34'. Обзор п оследн и х  и зв е 

стии . 7.4О. «Родном у городу — 
вы сокую  дисц и п ли н у тр у д а  и 
бы та» . 7145. М узы кальн ы й  а н т 
р а к т 1. ‘7.50. Р ек л ам а  и о б ъ я в л е 
ния. 9 00, По стр ан и ц ам  га зе т  
«К расное зн ам я»  и «М олодой 
лен и н ец » . 9.10. На атеи с ти ч е
ск и е  тем ы . «Р ай он н ы й  совет  
по .н аучн ом у  атеизму»..;.:- 9.25., 
А. ^Скрябин, «Д рама эк ста за» , 
9.4о: З а  тех н и ч еск и й  прогресс. 
«С лагаем ы е успеха»  — у м и к 
р о ф о н а  д и р ек то р  К ар гасо ксн о - 
го ЛПХ С. Т. Д оренский. 19.00. 
П оследние и звести я . 19.11. Р а 
ди о веч .ер а.: для л есо за го то в и те 
лей . ’ «Л есны м  м аш инам ,, — 
полную  Н агрузку» — ко м м ен 
тар и й . Р итм  ниж него скл ад а  
вах то в о го  п оселка. «Десять 
дней м уж ества»  — р еп о р таж  с 
м еста  собы тия.

Томская радиотехниче
ская школа ДОСААФ про
изводит набор на платные 
курсы по следующим спе
циальностям: радиомеханики 
по ремонту телевизоров, 
приемников,, магнитофонов: 
радиооператоры 2-го классг

За оправками обращаться 
ао адресу: г. Томск, ул. Ро 
зы Люксембург, 48, телефо
ны №№ 2-42-58, 2-61-66. .

Томской областной фи л ар " 
мония на постоянную работу 
требуются- кассир й бухгал- 
тер.

,Обращаться: г.' Томск, ул. 
Гвьгк|Ри.Яа, .2, к директору, те
лефон № 2.44-87.

м о е к о н ц е р т
27, 28, 29 августа , ,

Т о м с к и й  д в о р е ц  з р е л и щ  и  с п о р т а

«Ты, я и песня»
Эстрадная программа в 2-х отделениях 

Участвуют:;
ЛАУРЕАТ ВСЕСОЮЗНОГО И МЕЖДУНАРОДНОГО 

КОНКУРСОВ 
Юлий СЛОБОДКИ Н.

ЛАУРЕАТ МЕЖДУНАРОДНОГО КОНКУРСА 
ЭСТРАДНОЙ ПЕСНИ В ГДР 

Нина КОСТА.
Инструментальный ансамбль «Москвичи* под руковод

ством Андрея СОЛОМОНОВА.
Начало — в 20 часов.

Томская областная вечер
няя средняя школа с заоч
ной я очной формами обуче
ния объявляет прием уча
щихся в 7 — 11-е классы.

Учащимся, поступившим 
а школу на заочное отделе
ние, разрешается досрочная 
сдача зачетов, что позволяет 
■/скорить срок обучения.

Запись в школу произво
дится в учебно-консультаци
онных пунктах по адресам: 
г. Тбйск; ул. ДйЛьне-Клю- 
чевская. 4; ул. Л. Толсто
го, 50. с 10 часов утра до 6 
часов вечера, кроме суббо
ты н воскресенья.

Яслям-саду Лё 28 на по
стоянную работу требуются: 
сестры-воспитатели, днев
ные няни, воспитатели, по
вара.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина. 151-а. в бюро по 
трудоустройству, или пр. 
Фрунзе, 133.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Междуреченске на одно
комнатную квартиру в. 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
ул. Бирмана, 11, к, Сафояки- 
ным.

КОЖЕВНИКОВСКОЕ ГОРОДСКОЕ
ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ

№ 15
объявляет прием учащихся на 1975—76 учебный год.

В училище принимаются лица в возрасте 15—17 лет с 
образованием 8 классов.

Принятые в училище обеспечиваются обмундирова
нием, трехразовым питанием, общежитием.

Училище готовит специалистов для МК-44 и треста 
«Томсксельстрой» по следующим специальностям: элек
тромонтеры по силовым сетям и электрооборудованию, 
срок обучения — 2 года; Электромонтеры сельской элек
трификации, срок обучения — 1 год: каменщики, срок
обучения — 1 год: столяры строительные, срок обучения 
— 2 года: штукатуры, срок обучения — 1 год: штукату
ры. облицовщики-плиточники, срок обучения — 2 года.
. Желающие поступить подают заявление на имя дирек
тора с указанием избранной специальности.

К заявлению прилагаются следующие документы: сви
детельство об образовании, паспорт или свидетельство о 
рождении, автобиография, 6 фотокарточек (размером 
3 x 4  см), справка с места жительства. Документы предъ
являются лично. Медицинскую комиссию проходят на ме
сте.

Начало занятий — с 1 сентября. В период прохожде
ния производственной практики учащиеся получают 33 
процента заработанной суммы.

Адрес: Томская область, с. Кожевникове, уж. Новая 
жизнь, 1.

Учебный комбинат объе
динения «Сотозтомскмелио- 
рация» объявляет набор на 
курсы машинистов автоскре
перов, бульдозеров, экска
ваторов с отрывом от про
изводства.

ррок обучения — 4—5
.месяцев. За время обучения 
вьшлачивается стипендия в 
размере 76 рублей в месяц.

На курсы принимаются лира 
из числа слесарей и механи
заторов, отслуживших в ря

дах Советской Армии.
Начало занятий с ,20 

августа 1975 года.
Обращаться: г. Томск,

поселок Зональный, ул. Зе
леная, 2, учебный комбинат, 
проезд автобусом № 119 до 
остановки «Карьер».
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